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// образование

Школа современного уровня

    // награждениепанорама новостей

  Фото из телеграм-канала губернатора Ильи Середюка.

  Фото из телеграм-
канала Ильи Середюка.

// благоустройство

Народные идеи – на благо Кузбасса

// жильё

Новоселье с комфортом

В Юрге ключи от новых квартир получили  
60 семей льготников.

В городе состоялось заселение пятиэтажного 
дома на 70 квартир, построенного на ул. Мира, 23. 
Новосёлами стали 46 семей, проживавших в ава-
рийном жилье, и 14 детей-сирот. Остальные 10 
квартир доступны в свободной продаже, сообщи-
ла пресс-служба администрации правительства 
Кузбасса.

«Это первое новоселье в Юрге в этом году: в со-
временные квартиры въезжают 60 семей льгот-
ных категорий. Микрорайон находится в центре 
города, в шаговой доступности – школы, детские 
сады, больницы и магазины. В городе продолжа-
ется строительство ещё семи многоэтажек. Желаю 
новосёлам тепла и уюта в новом доме», – отметил 
губернатор Илья Середюк.

В квартирах с отделкой под ключ установле-
ны современные стеклопакеты, электросчётчики, 
приборы учёта воды. Благоустроена прилегающая 
территория – организованы парковочные места, 
установлена современная детская игровая пло-
щадка с тренажёрами.

Всего с 2018 года в Кузбассе построено более 5,6 
млн кв. метров жилья, в том числе по нацпроекту 
«Жилье и городская среда».

Ольга Соловьева.

Согласно Указу Президента РФ Владимира Путина 
№ 40 от 24 января 2025 года, за заслуги в области 
физической культуры и спорта, многолетнюю до-
бросовестную работу почётное звание «Заслужен-
ный работник физической культуры Российской 
Федерации» присвоено: Анатолию Каракулову, 
тренеру-преподавателю спортивной школы олим-
пийского резерва по лёгкой атлетике; Вячеславу 
Торшину, тренеру-преподавателю спортивной 
школы олимпийского резерва Кузбасса по лёгкой 
атлетике имени В. А. Савенкова. 
За заслуги в области здравоохранения и много-
летнюю добросовестную работу почётное зва-
ние «Заслуженный врач Российской Федерации» 
присвоено Ирине Лазукиной, заведующему от-
делением нейрососудистого центра Кузбасского 
клинического кардиологического диспансера 
имени академика Л. С. Барбараша.

В Чебулинском муниципальном 
округе открылась капитально 
отремонтированная школа.

По федеральной программе 
«Развитие образования» завер-
шён капремонт единственной в 
пгт Верх-Чебула школы, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

Общая площадь трёхэтажного 
здания превышает 4 тысячи кв. ме-
тров. Кроме ребят из пгт Верх-Чебула 
в отремонтированной школе будут 
заниматься школьники из деревень 
Новоказанки, Покровки, Орлово-Ро-
зово, Посёлка 1-го, а также старше-
классники из сёл Усть-Чебула и Ус-
манка, деревни Дмитриевки.

«Осматривал ход работ в конце 
августа, уже тогда было видно, что 
щкола кардинально изменилась. 
Кроме основных работ, все клас-
сы оснастили новейшим оборудо-
ванием. В общей сложности почти 
700 детей теперь учатся в условиях, 
не уступающих лучшим городским 
школам. Важно, что это не единич-
ный пример. Такую работу мы ве-
дём систематически: с 2018 года в 
Кузбассе полностью обновлена 51 
школа», – сказал губернатор Куз-
басса Илья Середюк.

Строители полностью обнови-
ли кровлю, гидроизоляцию наруж-
ных стен и фундамента, проложи-
ли дренажную систему. Заменена 

электропроводка, системы отопле-
ния, вентиляции, канализации, во-
доснабжения, пожарной безопасно-
сти.

В рамках капремонта оборудо-
ваны швейная и кулинарная ма-
стерские, а также помещения для 
занятий резьбой по дереву и метал-
лу. В классах физики смонтирова-
ны потолочные системы с розетка-
ми и индикаторами напряжения, в 

кабинетах химии оборудованы ра-
ковины, в спортзале появились раз-
девалки и душевые, обновили пи-
щеблок.

На территории школы обустро-
ены площадки для занятий фут-
болом, волейболом и баскетболом, 
для обучения правилам дорожного 
движения, установлены спортив-
ные снаряды. 

Вера Скворцова.

129 проектов инициативного 
бюджетирования будут реализо-
ваны в Кузбассе в 2025 году.

Подведены итоги седьмого кон-
курсного отбора проектов иници-
ативного бюджетирования, кото-
рые будут реализованы в Кузбассе в 
этом году. На эти цели из областно-
го бюджета планируется направить 
200 млн рублей.

«В Кузбассе в этом году в рамках 
программы инициативного бюдже-
тирования конкурсная комиссия 
отобрала 129 народных идей. Они 
будут реализованы в новом строи-
тельном сезоне», – сказал губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк.

Всего поступило 174 заявки из 
всех муниципальных образова-
ний Кузбасса. Традиционно наи-
большее количество – по благо-
устройству спортивных и игровых 
площадок. Самыми активными 

участниками стали Крапивинский, 
Яшкинский, Яйский, Гурьевский, 
Юргинский, Ижморский, Ново-
кузнецкий муниципальные округа 
и Таштагольский муниципальный 
район. Наибольшее количество 
идей получат софинансирование 
областного бюджета в Крапивин-
ском и Промышленновском окру-
гах – по 10 в каждом.

В пятёрку победителей вош-
ли проекты: благоустройство ме-
ста массового отдыха «Есенинский 
сквер» в Гурьевске, детской игро-
вой площадки в Калтане, спор-
тивной площадки для стритбола 
в Топках, места массового отдыха 
«Мечта» в Мариинске и места захо-
ронения в пгт Тяжинском.

Напомним: принять участие в ре-
гиональном проекте «Твой Кузбасс 

– твоя инициатива» могут граждане 
с 16 лет, создав инициативную груп-
пу от 10 человек, старосты сельских 

населённых пунктов и представите-
ли органов территориального обще-
ственного самоуправления. Приём 
заявок и конкурсный отбор ежегод-
но проводит министерство финан-
сов региона. Проекты-победители 
реализуются на условиях софинан-
сирования: деньги выделяют об-
ластной (около 90 процентов) сум-
мы и местный бюджеты, а также 
сами жители и предприниматели 
(не менее 10 процентов).

За шесть лет благодаря данному 
проекту воплощено в жизнь 839 на-
родных идей. Кузбасс входит в де-
сятку регионов России, где это на-
правление развивается наиболее 
успешно. За этот период число жи-
телей, участвующих в отборе про-
ектов, увеличилось почти вдвое. 
Кузбасский опыт инициативного 
бюджетирования трижды был от-
мечен на федеральном уровне. 

Инга Петрова.

// добровольчество

Протянули руку помощи

    // факт

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА ИЛЬИ СЕРЕДЮКА 
МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ И НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ КУЗБАССА РАЗРАБОТАЛО СИСТЕМУ 
ЛЬГОТ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО И ИХ СЕМЕЙ.
Так, музеи региона можно будет посещать бесплатно. 
Для государственных концертных и театрально-зрелищ-
ных учреждений предусмотрено два варианта посеще-
ния на выбор: бесплатно по установленной учреждением 
квоте мест либо по льготной скидке.

Ранее данными мерами поддержки могли воспользо-
ваться только дети дошкольного возраста и школьники, 
люди с инвалидностью и военнослужащие, проходящие 
военную службу по призыву.
Отметим: в рамках федеральных акций кузбасские уч-
реждения культуры уже предоставляют льготы участни-
кам СВО и их близким. Сейчас меры поддержки будут ра-
ботать на постоянной основе. Депутаты парламента Куз-
басса приняли эти изменения в 12-ю статью областного 
закона «О культуре». 

Кузбасские волонтёры 
участвуют в ликви-
дации последствий 
экологической 
катастрофы  
в Краснодарском крае.

Напомним: в декабре 
2024 года два грузовых 
судна из-за шторма по-
терпели бедствие в Кер-
ченском проливе. В ре-
зультате этого в море 
попали нефтепродукты. 
На помощь в этот реги-
он приезжают волонтё-
ры из разных уголков страны.

«Студенты из нашего экодесанта приступили к 
уборке побережья Чёрного моря. Ребята очисти-
ли около 500 метров пляжа, собрав 37 мешков пе-
ска с мазутом», – сообщил в своём телеграм-кана-
ле Илья Середюк.

Как сообщается на сайте КемГУ, в состав перво-
го кузбасского экодесанта вошли 15 добровольцев 

– будущие биологи, ветеринары, геологи, юристы. 
В течение двух недель они будут очищать побере-
жье от мазута и спасать пострадавших птиц вместе 
с сотрудниками экстренных служб и другими во-
лонтёрами. 

Ольга Соловьева.
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   Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса. 

// К 80-летию Великой Победы

Георгиевская лента памяти

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// здравоохранение

// кадры

Возможность  
реализовать потенциал

В рамках программы модернизации первичного звена нац-
проекта «Здравоохранение» в прошлом году в Кузбассе по-
строили 55 фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных 
амбулаторий. 
35,3 тысячи сельских жителей теперь получают медицин-
скую помощь в современных условиях. Как отметил ми-
нистр здравоохранения Кузбасса Дмитрий Беглов, в новые 
ФАПы и амбулатории уже обратились около 20 тысяч че-
ловек. 
Все новые медпункты в обязательном порядке оснащаются 
компьютерной техникой и подключены к интернету. С по-
мощью телемедицинских консультаций сельские медики 
могут совместно с коллегами из клиник региона выбирать 
наиболее эффективную тактику лечения. 
В ФАПе или амбулатории сельские жители могут пройти 
диспансеризацию и профилактические осмотры, поставить 
инъекции и прививки, получить плановую, неотложную и 
экстренную помощь. Для этого имеются необходимое обо-
рудование и инструменты: цифровые электрокардиографы 
с возможностью дистанционной расшифровки результатов, 
портативные аппараты для измерения уровня глюкозы, хо-
лестерина и гемоглобина в крови, кислородные концентра-
торы, дефибрилляторы и прочая техника.
Как сообщает пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса, программа модернизации первичного зве-
на здравоохранения Кузбасса будет реализовываться в 
рамках нового нацпроекта «Продолжительная и активная 
жизнь». В 2025 году новые фельдшерские пункты и вра-
чебные амбулатории появятся в 45 населённых пунктах 
региона.

Телеуты Кузбасса готовят уникальный 
подарок к юбилею Победы.

К 80-летию Победы во всех муниципа-
литетах региона проходят патриотические 
мероприятия, проводятся экскурсионные 
маршруты. Так, в этнокультурном центре 
«Заречное» города Белово участницы теле-
утского коллектива «Тазылдар» изготавли-
вают георгиевскую ленту на традиционных 
ткацких станках. На сегодняшний день ма-
стерицы уже сплели 50 метров. Всего к 9 Мая 
планируется соткать 80 метров, затем ленты 
раздадут жителям и гостям города, сообщи-
ла пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Мы с гордостью передадим наши лен-
ты беловчанам в день празднования юбилея 
Победы, чтобы каждый мог почувствовать 
связь поколений и силу духа нашего народа», 

– отмечает руководитель коллектива Люд-
мила Бараева.

Заявки на участие в программе «СВОи Герои. Куzбасс» 
начнут принимать в феврале.

По поручению президента России Владимира Путина гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк объявил о начале реали-
зации региональной программы подготовки кадров из чис-
ла ветеранов и участников специальной военной операции 
«СВОи Герои. Куzбасс», сообщила пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса.

«Программа будет направлена на то, чтобы не просто помочь 
нашим героям трудоустроиться, а дать им возможность реали-
зовать потенциал и применить бесценный опыт для развития 
родного региона и страны. На обучение будут зачислены луч-
шие по результатам конкурсного отбора. После прохождения 
обучения наши герои будут трудиться в органах региональной 
и муниципальной власти, а также на предприятиях региона», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Заявки на регистрацию участников программы будут 
приниматься на платформе АНО «Россия – страна возмож-
ностей» с 25 февраля, но уже сейчас направлять предвари-
тельное резюме можно на электронную почту региональ-
ного филиала фонда «Защитники Отечества»: 42-gosfond@
mail.ru.

Подать заявки по согласованию с Министерством обо-
роны России могут действующие участники СВО. Для них 
заполнение анкеты, тестирование, обучение будут прово-
диться в отдельном формате с учётом специфики несения 
военной службы.

Для остальных пройдут тестирование и очное собеседова-
ние. Отбор участников завершится в июне. Обучение старту-
ет с 1 сентября. На весь период за каждым участником будет 
закреплён наставник – заместители губернатора, председа-
теля правительства, депутаты, главы муниципалитетов.

Программа обучения будет включать в себя модули с 
учётом стандартов федеральной программы «Время ге-
роев»: государственную политику, экономику и финансы, 
региональное и муниципальное управление, технологии 
управления. Модули обучения будут чередоваться с про-
хождением стажировки у наставника.

Инга Петрова.

МЕЖДУ ТЕМ

В территориях региона также продолжаются 
мероприятия в память о героях войны.

В детской школе искусств № 66 Киселёвска 
юные художники представили работы, посвя-
щённые историческим событиям Великой Отече-
ственной войны. Победителей наградили почёт-
ными грамотами.

В посёлке Зеленовском Крапивинского муници-
пального округа добровольцы молодёжного цен-
тра «Лидер» очистили от снега территории памят-
ника воинам-односельчанам, павшим в 1941–1945 
годах. Также волонтёры привели в порядок стелу 
в сквере Победителей в посёлке Крапивинском и 
территорию у монумента воинам-погранични-
кам и обелиск воинам, погибшим в годы Великой  
Отечественной войны, в селе Тараданово.

В сельской библиотеке деревни Озерки Про-
мышленновского муниципального округа вос-

питанникам детского сада рассказали о блокаде 
Ленинграда. Также ребята посетили мемориал во-
инов, погибших на фронтах, почтили память зем-
ляков минутой молчания и возложили цветы.

В Тяжинском муниципальном округе действу-
ет пешеходный экскурсионный маршрут «Памя-
ти Героя Кузбасса Н. И. Масалова». Он включает в 
себя посещение мемориального комплекса воинам-
землякам, павшим в годы Великой Отечественной  
войны. Участники маршрута также побывают в 
Доме-музее Н. И. Масалова, где хранятся личные 
вещи героя, копии знамени 220-го гвардейско-
го полка, таблички с Постдамского моста в Берли-
не и другие экспонаты. В передвижной экспозиции 
«Путь к Победе» можно увидеть фотографии, доку-
менты, кадры кинохроники, печатные материалы 
и переписку героя. Завершается экскурсия посеще-
нием места захоронения Н. И. Масалова на тяжин-
ском кладбище, где установлен памятник.

Ольга Соловьева.



пунктуальность, порядочность, бережное
отношение к имуществу компании,
умeниe paбoтать с рaзличными
фopматами видео и аудиo.

г. Кемерово, возможны командировки
(в основном по области).

График работы: 5/2.

Рассматриваем
кандидатов

без опыта работы,
но с большим

желанием
реализоваться

в творческой профессии.
Резюме направлять на почту:
42rezume@mail.ru

Требуется

ВИДЕООПЕРАТОР 
с навыками видеомонтажа

Обязанности:
✔ видеосъемка;    ✔ видеомонтаж.

Требования:

Место работы:

Оплата труда: от 50 тыс. рублей.

Р
ек

ла
м

а
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// между тем

С 1 января 2025 года всту-
пили в силу изменения в за-
кон «О связи». Они касаются 
иностранцев и направлены 
на борьбу с «серыми» сим-
картами – теми, которыми 
пользуется не их законный 
владелец. Теперь иностранец 
или лицо без гражданства 
сможет заключить договор 
об оказании услуг связи толь-
ко лично в салоне связи. Для 
этого необходимы СНИЛС, 
учётная запись на «Госуслу-
гах» и подтверждение лич-
ности по биометрии, зареги-
стрированной в Единой био-
метрической системе. Также 
в договоре будет указываться 
уникальный номер устрой-
ства из 15 знаков – IMEI. Один 
иностранец может оформить 
на себя не более 10 сим-карт, 
включая корпоративные.
Изменения не касаются граж-
дан России. Иностранные 
граждане, у которых уже есть 
сим-карта, должны подтвер-
дить личность в салоне связи 
до 1 июля 2025 года. При себе 
нужно иметь СНИЛС, учётную 
запись «Госуслуг», биометрию 
и IMEI устройства. Иностранцам, 
которые уже оформили более 
10 сим-карт, нужно расторгнуть 
часть договоров, в противном 
случае с 1 июля 2025 года ока-
зание услуг по всем номерам 
будет приостановлено.

  Фото предоставлено УБК МВД России.

Битва с незримым врагом

Борьба продолжается
Злоумышленники придумы-

вают новые схемы выуживания 
денег у жителей нашего регио-
на и страны в целом. А также мо-
дернизируют старые, делая их 
многоступенчатыми и привязы-
вая их к актуальным событиям. 
Поэтому борьба с ними и поиск 
новых инструментов защиты ко-
шельков граждан не прекраща-
ются ни на день.

«Необходимо в ежедневном 
режиме мониторить ситуацию, 
особое внимание нужно обратить 
на проведение профилактиче-
ских мероприятий в учреждени-
ях образования и здравоохране-
ния – они в числе наиболее часто 
попадающихся на уловки мошен-
ников. Нужно повысить качество 
проводимой работы. Также ор-
ганизовать дополнительную ра-
боту через отделы социальной 
защиты с людьми пенсионного 
возраста, наиболее уязвимой ка-
тегории», – сказал в ходе заседа-
ния штаба по вопросам противо-
действия кибермошенничеству 
Илья Середюк.

Одна из самых распростра-
нённых мошеннических схем за-
вязана на якобы продлении срока 
договора на услуги сотовой связи. 
Аферисты бьют на страх челове-
ка в один момент остаться без 
возможности совершать звон-
ки и использовать смартфон для 
выхода в интернет. Далее веж-
ливый голос сообщает, что ехать 
через полгорода в нужный салон 
связи не нужно – для продления 
договора достаточно назвать по-
ступивший в СМС-сообщении 
код. Обрадованный подобной 
заботой о его комфорте, чело-
век выполняет эти инструкции и 
мгновенно становится жертвой 
мошенников. Они устанавли-
вают переадресацию с номера и 
получают доступ ко всему, что к 
нему привязано, начиная от бан-
ковских приложений и заканчи-
вая социальными сетями. Полу-
чив необходимую информацию, 
злоумышленник может совер-
шить всё что угодно: перевести 
себе накопления жертвы, офор-
мить на неё кредиты или органи-
зовать сбор средств среди друзей 
на свои реквизиты.

Благодаря взаимодействию 
властей нашего региона с мо-
бильными операторами в тече-
ние месяца последние органи-
зуют СМС-рассылку: напомнят 
абонентам о том, что договор на 
оказание услуг связи является 
бессрочным и продлевать его не 
нужно.

Усилия по борьбе с мошен-
никами объединили предста-
вители Министерства финансов 
Кузбасса, коммерческих бан-
ков, регионального отделения 
ЦБ РФ и ГУ МВД России по Ке-
меровской области – Кузбассу. 
В составе рабочей группы они 
выработали ряд мер по предот-
вращению IT-преступлений, со-
вершаемых в финансовой сфе-

ре. Так, ещё в прошлом году 
банки внедрили информирова-
ние о возможных мошенниче-
ских действиях в своих мобиль-
ных приложениях и на экранах 
устройств самообслуживания. 
Также были организованы меро-
приятия по выявлению граждан, 
которые находятся под воздей-
ствием мошенников при совер-
шении банковских операций в 
офисах банков. Кроме того, была 
внедрена анкета-опросник, ко-
торую клиент должен заполнить 
при оформлении кредита. Она 
помогает отличить человека, ко-
торый целенаправленно пришёл 
оформлять кредит на опреде-
лённую цель (например, совер-
шение дорогостоящей покупки), 
от жертвы аферистов, находя-
щихся на том конце виртуально-
го телефонного провода.

Чаще всего жертвами афе-
ристов становятся работающие 
граждане и пенсионеры. Поэто-
му продолжится информацион-
ная и просветительская работа, 
ориентированная на эти катего-
рии граждан. Форма мероприя-
тий будет разная: встречи с экс-
пертами, вебинары, марафоны. 
Их объединяет одна цель – фи-
нансовое просвещение кузбас-
совцев.

Выступили единым 
«антифродом»

В рамках рабочей группы 
правительство Кузбасса активно 
взаимодействует с операторами 
сотовой связи. Перед ними сто-
ит очень серьёзная задача. Пото-
му что одно дело – предупредить 
абонентов о бессрочности дого-
вора. И совсем другое – сделать 
так, чтобы мошенники вообще 
не могли им дозвониться.

Для этого ещё в декабре 2022 
года «Роскомнадзор» запустил 
платформу верификации теле-

фонных вызовов «Антифрод» 
(от английского слова «fraud», 
которое обозначает «мошенни-
чество»). Она является сложным 
технологическим решением. 
Которое, если говорить макси-
мально просто, в основном на-
правлено на борьбу с подменой 
номера и останавливает подо-
зрительный звонок ещё до того, 
как мошенник сможет связаться 
с потенциальной жертвой.

На первых порах подключе-
ние мобильных операторов к 
«Антифроду» было доброволь-
ным. Поэтому на полную мощ-
ность платформа развернуться 
не могла. В прошлом году ситу-
ация поменялась: благодаря из-
менениям в законодательстве 
«Антифрод» стал обязательным. 
И это дало  плоды. Генеральная 
прокуратура РФ сообщает: по 
итогам 2024 года доля мошен-
ничества с использованием под-
менной телефонии снизилась с 
30 до 2 процентов от общего чис-
ла соединений. В общей сложно-
сти за прошлый год платформа 
заблокировала более 620 млн 
мошеннических звонков.

Что в этой ситуации начали 
делать мошенники? Перешли 
на звонки в мессенджерах! Не-
редко в качестве главного фото 
профиля у них установлены ло-
готипы банков или эмблемы ве-
домств, сотрудниками которых 
они представляются. По оценкам 
операторов связи, к концу про-
шлого года доля мошеннических 
звонков в мессенджерах состав-
ляла 40 процентов. При этом 70 
процентов из них поступали из-
за рубежа. Внедрение системы 
блокировки таких звонков ста-
нет главной задачей для опера-
торов на этот год. От успешности 
которой будет зависеть дальней-
шее будущее голосовых звонков 
в мессенджерах как альтернати-
вы мобильной связи.

Хорошо,  
но можно лучше

МВД России опубликова-
ло статистические сведения о 
состоянии преступности в на-
шей стране по итогам 2024 года. 
Цифры любопытные.

Так, в прошлом году было за-
регистрировано 765,4 тысячи 
преступлений, совершенных с 
использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий или в сфере ком-
пьютерной информации. Из них 
две трети – это кражи и мошен-
ничества, которые являются 
главными темами сегодняшне-
го разговора. Вырос удельный 
вес преступлений в IT-сфере в 
их общем числе с 34,8 до 40 про-
центов. Получается, что почти 
половина преступлений ушла 
в виртуальное пространство. И 
преступникам, уж простите за 
такую условность, гораздо вы-
годнее не вырвать на улице у 
пенсионерки сумку с кошельком, 
а позвонить ей и убедить переве-
сти все сбережения и оформить 
кредит. Ведь поживиться они 
смогут не несколькими тысяча-
ми рублей, а сотнями тысяч или 
даже миллионами.

Отрадно, что Кузбасс оказал-
ся в числе лидеров среди субъек-
тов РФ с наименьшими темпами 
прироста зарегистрированных 
преступлений в IT-сфере. По 
этому показателю наш регион 
занимает седьмое место в стра-
не. И восьмое – по уровню рас-
крываемости подобных престу-
плений. Это позволяет сделать 
вывод о том, что кузбассов-
цы стали более бдительными, а 
правоохранителям удаётся вый-
ти на след мошенников.

Но расслабляться и радо-
ваться рано. Невидимый враг 
не дремлет и наносит новые 
удары. Только за прошлую не-

делю жертвами кибермошен-
ников стали 55 кузбассовцев, а 
ущерб составил более 9 млн ру-
блей. Как сообщила региональ-
ная прокуратура, самый круп-
ный случай мошенничества – на 
2,1 млн рублей – зафиксирован 
в Промышленновском районе. 
Причём действовали преступ-
ники по классической схеме, о 
которой мы неоднократно рас-
сказывали. Сначала местному 
жителю через «Телеграм» по-
звонил якобы его начальник. 
Он сообщил об утечке данных 
на предприятии и предупре-
дил, что скоро с ним свяжется 
сотрудник ФСБ. Так оно и про-
изошло: мужчине через всё тот 
же мессенджер начали звонить 
«эфэсбешники» и «безопасники 
Центробанка». Они рассказали, 
что кто-то пытается перевести 
деньги с его счетов террористи-
ческим организациям. Запуган-
ный угрозами уголовной ответ-
ственности за спонсирование 
террористов и отказ от сотруд-
ничества со «спецслужбами», 
кузбассовец в течение двух дней 
снял все сбережения со своих 
счетов, оформил несколько кре-
дитов в банках и перевёл день-
ги по указанным мошенниками 
реквизитам. Когда угрозы пре-
кратились, мужчина понял, что 
его обманули, и обратился в пра-
воохранительные органы.

Андрей Ермолюк.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк провёл штаб по вопросам противодействия кибермошенни-
честву. В нём приняли участие представители региональных министерств и ведомств, силовых 
структур, банковской сферы, операторы сотовой связи и главы муниципалитетов
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 В сфере креативных индустрий региона работает свыше четырех тысяч субъектов 
малого и среднего бизнеса. Фото пресс-службы Министерства культуры Кузбасса.

В ногу со временем
С этого года федеральный проект 

«Производительность труда» вошёл в со-
став нового нацпроекта «Эффективная 
и конкурентная экономика», что внесло 
ряд изменений в его концепцию. Теперь в 
процесс будут вовлекать не только произ-
водственные предприятия несырьевого 
сектора экономики, но и крупные госкор-
порации и всю социальную сферу.

«Системная работа в этом направле-
нии будет продолжена в рамках нового 
нацпроекта. Планируем, что к 2030 году 
за счёт расширения категорий-участни-
ков проекта «Производительность тру-
да» в него войдут как минимум 146 куз-
басских предприятий и организаций», 

– отмечает заместитель председателя пра-
вительства – министр экономического 
развития Кузбасса Елена Галеева.

Нацпроект «Производительность тру-
да» внёс большой вклад в развитие эко-
номики Кузбасса. С помощью экспертов 
Федерального и Регионального центра 
компетенции элементы бережливого 
производства внедряют 85 предприятий 
разных сфер. Это позволило им на 26 % 
снизить время протекания процессов и 
на 59 % увеличить объёмы выработки 
продукции. Незавершенное производ-
ство уменьшилось в среднем на 22 %. При 
этом предприятия получили дополни-
тельную прибыль без лишних вложений.

Эксперты отмечают, что особое вни-
мание будет уделено сферам, где в целом 
по стране производительность росла не-
достаточно быстрыми темпами. Для это-
го создадут центры компетенций в клю-
чевых отраслях, в том числе в туризме, 
строительстве, транспорте, логистике.

Мероприятия национального проекта 
по производительности труда будут рас-
ширены. Компании-участники также мо-
гут рассчитывать на комплексные меры 
поддержки от обучения персонала и циф-
ровизации производства до льготного кре-
дитования и выхода на новые рынки сбыта.

Федеральный проект «Производи-
тельность труда», входящий в состав нац-
проекта «Эффективная и конкурентная 
экономика», является продолжением на-
ционального проекта «Производитель-
ность труда», реализованного в 2019–
2024 годах.

Экономика творчества
На заседании правительства Кузбас-

са под председательством губернатора 
Ильи Середюка обсудили проекты, ко-
торые реализуются в регионе для раз-
вития креативного сектора экономики. 
Важность этой сферы для современного 
общества отметил президент Владимир 
Путин и поручил при поддержке АСИ 
(Агентства стратегических инициатив) 
обеспечить поддержку творческим про-
ектам самобытных мастеров.

«Задача, которую ставит перед нами 
президент Владимир Путин, – увеличи-
вать долю креативного сектора в эконо-
мике страны и каждого региона. Сейчас 
это направление выделено в один из при-
оритетов государства наряду с ИТ и нау-
кой. В Кузбассе представителям бизнеса 
в сфере креативных индустрий оказы-
вается поддержка, в том числе доступны 
льготные микрозаймы и поручительства 
госфонда. В этом году мы начинаем реа-
лизацию нового нацпроекта «Эффектив-
ная и конкурентная экономика», в рамках 
которого работа по привлечению пред-
принимателей в развитие креативных 
индустрий будет продолжена», – утверж-
дает заместитель председателя прави-

тельства – министр экономического раз-
вития Кузбасса Елена Галеева.

На сегодняшний день в сфере креатив-
ных индустрий региона работает свыше 4 
тысяч субъектов МСП. В 2024 году в рам-
ках нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство» региональным цен-
тром «Мой бизнес» было организовано 
участие представителей этой сферы де-
ятельности в ряде выставочно-ярмароч-
ных мероприятий с целью популяриза-
ции и продвижения их продукции.

Для самозанятых в Кемерове на буль-
варе Строителей прошла выставка-яр-
марка изделий ручной работы, которую 
посетило более тысячи человек. В рам-
ках ежегодного фестиваля «День сибир-
ского купечества» в Мариинске был орга-
низован крафт-базар, где туристические 
сувениры гостям фестиваля представи-
ли местные ремесленники. Более 3 тысяч 
человек смогли приобрести новогодние 
подарки ручной работы от кузбасских 
мастеров на Рождественской ярмарке в 
областном центре.

Также центр «Мой бизнес» оказы-
вает содействие предпринимателям по 
участию в межрегиональных и между-
народных выставках. Так, в сентябре 
прошлого года шесть кузбасских пред-
принимательниц представили регион на 
Международной выставке дизайна инте-
рьеров и технологий «Русский дом» в Мо-
скве. Капсульная коллекция «Чёрное зо-
лото» заняла первое место в номинации 
«Общественное признание». Предприни-
матели получили семь заявок из разных 
регионов страны, наладили контакты с 
федеральными партнёрами и повысили 
узнаваемость регионального бренда.

Министерство культуры и националь-
ной политики Кузбасса также занимает-
ся развитием креативной экономики ре-
гиона. Так, в музее-заповеднике «Томская 
Писаница» на межрегиональном фестива-
ле-конкурсе казачьей культуры «Кузнец-
кая вольница» мастера из Кузбасса, Но-
восибирской области и Алтайского края 
представили традиционные сибирские ре-
месла: бондарное дело (создание деревян-
ной посуды), резьбу по дереву, лоскутное 
шитьё, вышивку, изготовление деревян-
ных игрушек с росписью, оберегов.

На региональном фестивале ремёсел 
«Кузбасский сувенир» 60 мастеров-ре-
месленников и художников-любителей 
со всего Кузбасса представили свою про-
дукцию и провели мастер-классы. От-
крытая выставка-ярмарка изделий масте-
ров декоративно-прикладного искусства 

«Город мастеров» прошла в рамках III 
Международного научно-популярного 
фестиваля «Динотерра». Региональный 
фестиваль пэчворка «Лоскутная мозаи-
ка» состоялся в День фольклора в посёл-
ке Трудармейском Прокопьевского окру-
га. В рамках Всесибирского праздника 
«Сибирский валенок» прошёл конкурс 
дизайнеров «Войлок-фест». Участники 
декорировали традиционную валяную 
обувь с помощью различных материалов 
и техник.

В ноябре 2024 года на базе Государ-
ственной научной библиотеки Кузбасса 
имени В. Д. Фёдорова в Кемерове состоял-
ся II межрегиональный форум креативных 
индустрий и туризма «Узоры Кузбасса». 

В рамках форума прошла выставка ло-
кальной продукции мастеров и ремеслен-
ников «Представительский подарок Куз-
басса – 2025»: изделий из дерева, одежды, 
сувениров, предметов интерьера. Оценива-
ли работы эксперты из Москвы, Кемерова, 
Прокопьевска, Анжеро-Судженска, Ново-
кузнецка, Сочи, Новосибирска, подмосков-
ных сельских поселений Жостово и Гжель.

За 2024 год выставки, ярмарки и дру-
гие мероприятия в Кузбассе, направлен-
ные на удовлетворение спроса населения 
на продукцию самобытных ремесленни-
ков, посетило более 85 тысяч человек.

Заботимся о будущем
Пространства для чтения нового по-

коления созданы как в крупных городах, 
так и в сельских территориях. 

В рамках модернизации по нацпроек-
ту «Культура» провели ремонт, переос-
нащение, обеспечили учреждения высо-
коскоростным доступом к интернету. На 
создание 25 модельных библиотек из фе-

дерального и регионального бюджетов 
направлен 91 млн рублей.

«Такая поддержка позволила на 80 % 
обновить библиотечные фонды, расширив 
представленный читателям выбор акту-
альной художественной и публицистиче-
ской литературы. Сегодня люди приходят 
в современные пространства за знаниями 
и эмоциями, знакомятся с новыми техно-
логиями и сервисами. Библиотеки нового 
поколения стали центрами притяжения 
местных сообществ, содействуя интеллек-
туальному росту читателей», – отмечает 
министр культуры и национальной поли-
тики Кузбасса Ольга Феофанова.

Масштабная перезагрузка помогает 
привлекать в библиотеки людей, кото-
рые прежде не были постоянными чита-
телями. Количество посещений 25 мо-
дельных библиотек Кузбасса выросло на 
25 % (на 181,4 тысячи человек) и соста-
вило 725,6 тысячи человек. В обновлён-
ных пространствах созданы доступные 
условия для посетителей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Благо-
даря нацпроекту в Кемерове открылась 
первая специализированная библиотека 
«Родник» для детей-инвалидов.

Подключение к интернету позволяет 
посетителям в режиме виртуальных чи-
тальных залов обращаться к фондам На-
циональной электронной библиотеки, 
Президентской библиотеки, Российской 
государственной библиотеки и другим 
цифровым информационным ресурсам.

Каждая из модельных библиотек об-
ладает уникальным дизайном. Так, за 
основу оформления модельной библио-
теки «Книжная радуга» в жилом районе 
Кедровка Кемерова взяли лозунг «Уголь 

– чёрное золото», потому что в посёлке 
живут семьи сотрудников разреза. В ин-
терьере использованы цвета горнодо-
бывающей промышленности: чёрный, 
жёлтый и серый, что делает образ библи-
отеки подвижным и динамичным.

Акцентным элементом дизайна библи-
отечного пространства Елыкаевской мо-
дельной библиотеки стала интерактив-
ная карта Кемеровского муниципального 
округа, на которой размещены QR-коды с 
информацией о достопримечательностях 
территории.

Модернизация библиотечной сети ре-
гиона продолжится в рамках федерально-
го проекта «Семейные ценности и инфра-
структура культуры» нового нацпроекта 
«Семья». В 2025 году запланировано соз-
дание четырёх модельных библиотек: в 
Ленинске-Кузнецком, Осинниках, Юрге и 
Промышленновском округе. Капитально 
отремонтируют центральную городскую 
библиотеку Полысаево.

Дмитрий Уваров.

В Кузбассе к 2030 году планируют почти в два раза увеличить количество участников  
федерального проекта «Производительность труда»

 К 2030 году за счет расширения категорий-участников проекта «Производитель-
ность труда» в него войдут как минимум 146 кузбасских предприятий.  
Фото Константина Полюцкого.
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// будь в курсе

Долг и честь
На прошедшей неделе 
в кузбасском филиале 
Государственного фонда 
«Защитники Отечества» 
и военно-социальном 
центре состоялось  
68 консультаций по теле-
фону, было рассмотрено 
54 очных обращения от 
ветеранов СВО и их род-
ственников. 13 вопро-
сов отработаны во время 
личных приёмов граж-
дан членами правитель-
ства Кузбасса в филиале 
фонда. Основные зада-
чи касались получения 
юридической и социаль-
ной помощи, мер и льгот, 
получения удостоверений 
ветерана боевых  
действий. 

Кроме того, филиал фонда присо-
единился к подготовке празднования 
80-летия Победы под руководством 
губернатора Кузбасса Ильи Середюка. 
На специальном заседании участники 
поделились наработками, проектами 
и идеями. В фонде уверены, что каж-
дый может внести вклад в сохранение 
памяти о ветеранах, героях, которые 
отдали жизни ради Победы. Филиал 
«Защитники Отечества» также про-
должит рассказывать о мероприятиях, 
посвящённых Великой Отечественной 
войне, в которых уже принимают ак-
тивное участие бойцы и герои специ-
альной военной операции.

Разговоры о важном
Социальные координаторы Ра-

иса Дунилова и Татьяна Мигушова 
провели урок мужества для старше-
классников из посёлка Комсомольска 
в Тисульском муниципальном окру-
ге. Он был посвящён двум участни-
кам СВО: братьям Кириллу и Сергею 
Макаровым. Во время встречи ребя-
там рассказали не только о подвигах 
земляков, но и познакомили с их твор-
чеством. Сергей пишет и исполняет 
песни об СВО. Ребята включились в 
беседу, рассуждая о том, кого можно 
назвать настоящим героем, и внима-
тельно слушали песни. С особым вол-
нением ученики восприняли слова из 
видеообращения Сергея, записанного 
специально для них в зоне СВО. Боец 
говорил о ценностях семьи и долге 
мужчины защищать Родину, о важно-
сти помнить историю своей страны и 
чтить подвиги защитников Отечества.

Социальные координаторы фили-

ала фонда приняли участие в уроке 
мужества, который прошёл в мысков-
ской школе № 1. Его провёл ветеран 
боевых действий и депутат Александр 
Колышкин. Герой поделился с ре-
бятами боевыми историями. Воспи-
тать настоящего мужчину, защитни-
ка – сложная задача. И самый верный 
способ – собственный пример. Алек-
сандр Германович рассказал не толь-
ко про горячие точки, в которых он 
воевал, – Афганистан и Чечню, но и 
про специальную военную операцию. 

«Общаясь с ветеранами, пережив-
шими тяжёлые испытания, дети и 
молодёжь видят пример настоящих 
ценностей, силы духа и человеческо-
го достоинства», – отметила Ксения 
Усова, социальный координатор фи-
лиала фонда «Защитники Отечества».

Урок мужества прошёл и в Бело-
вском районе. Ветераны специальной 
военной операции и социальные ко-
ординаторы филиала фонда встрети-
лись со школьниками из села Мохово. 
Андрей Русаков, Андрей Устюжанин, 
Максим Павленко, а также волонтёр-
доброволец Андрей Светличный рас-
сказали ребятам о своей жизни на пе-
редовой, поделились интересными 
воспоминаниями из солдатских буд-
ней. Андрей Светличный поведал о 
непростой работе волонтёров в зоне 
СВО. Дети смогли примерить воен-
ную амуницию, которую представил 
Валерий Сивяков. 

«Из встреч с молодёжью наши за-
щитники тоже черпают для себя 
нужную информацию: понимание 
значимости свершённых ими дел. Се-
годняшняя молодёжь больше обща-
ется в соцсетях. Поэтому так важ-
ны встречи с ветеранами. Это живое 
человеческое общение, тем более с 
людьми, причастными к сегодняш-
ней истории нашей страны», – увере-
на Оксана Дашкова, социальный ко-
ординатор фонда.

Всё о победе
Ветераны СВО и социальные ко-

ординаторы филиала фонда «Защит-
ники Отечества» посетили Кузбас-
ский металлургический техникум 
(Новокузнецк), где открылась вы-
ставка «Оружие победы». Техникум 
славится настоящими мастерами, ко-
торые ежедневно изготавливают печи 
и отправляют их в зону боевых дей-
ствий. Выставка, организованная в 
Год защитника Отечества, погружа-
ет в историю и помогает изучить эво-
люцию оружия и экипировки воинов, 
защищавших Родину на протяжении 
веков. На мероприятии гости узнали 
о видах оружия, которые использова-
лись в ключевых сражениях, а также 
смогли сравнить его с современным 
стрелковым оружием Вооружённых 
сил Российской Федерации.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в 2025 
году страна и народ отмечают 80-летие  
Победы в Великой Отечественной вой-
не, когда наши предки отстояли свободу 
и независимость нашей Родины и спасли 
мир от нацизма.

Житель Тайги Игорь У. в числе пер-
вых приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, чтобы получить инфор-
мацию о прохождении службы и подгото-
вить пакет документов. Владимир хотел 
бы в самое ближайшее время выступить 
на защиту Родины, проходить службу в 
войсковой части. 

«Все, что связано с защитой Родины, 
для меня очень важно. Мои старшие род-
ственники воевали в Великую Отече-
ственную. Старший брат служил в составе 
контингента наших войск в Афганиста-
не. Поэтому я принял решение заключить 
контракт с Министерством обороны РФ 
и отбыть в войска. Служба по контракту, 

– рассказывает Игорь, – это очень почёт-
ная работа, поэтому семья и родственники 
поддерживают моё решение». 

А недавно для отбора на службу по-
ступил и кемеровчанин Алексей Г. У него 
был опыт армейской службы, но в горячих 
точках он не воевал. «Мои друзья, кото-
рые сейчас находятся в войсках, также не 
имели никакого особого опыта, но со всем 
справляются, всё у них нормально», – по-
дытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана Андрея С., заключается 
в том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у вои-
нов контрактников уже есть.

«Если судить об обычных гражданских 
вещах, – продолжает Андрей, – то служ-
ба по контракту – это стабильность прак-
тически во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, земляк под-
чёркивает, что никаких проволочек, когда 
он оформлял документы, не было: «Сда-
ли документы в военкомат, прошли ко-
миссию, дождались звонка, убыли к месту 
службы. Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие кон-
тракт на время от одного года, получают 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выпла-

та в размере 400 тысяч рублей в соответ-
ствии с указом президента России Влади-
мира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч ру-
блей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч ру-

блей;
– подъёмные средства от 15 тысяч ру-

блей.

Встать на защиту Родины могут все 
земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности 
к военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родину, – наши новые 
герои. Я их решение уважаю и поддер-
живаю. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – говорит заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда  
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Кроме того, 
добровольцам, участвовавшим в сражени-
ях, присваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Министер-
ства обороны Российской Федерации, оз-
накомиться с ним можно в разделе «Соци-
альные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Мин-обороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Алексей Петров.

// актуально

Наследники  
Великой Победы
Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отправиться в расположение 
войсковых частей.
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 Фото Сергея Шпица.

Кемеровская область –  
Кузбасс – фронту

26 января 1943 года Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР была образована Кеме-
ровская область: выделена как 
самостоятельная администра-
тивная единица из Новосибир-
ской области. В условиях вой-
ны Новосибирску стало сложно 
справляться с управлением обо-
ронным и топливно-энергети-
ческим комплексом на большой 
территории. А в тот сложный пе-
риод страна нуждалась в метал-
ле, угле и многих других ресур-
сах, и мобильность управления 
таким промышленным регио-
ном, как Кузбасс, была крайне 
необходима. В состав нового ре-
гиона вошёл практически весь 
угольный бассейн и ряд других 
населённых пунктов. 

Рождение Кузбасса пришлось 
на решающий, переломный мо-
мент Великой Отечественной 
войны. Именно в этот день, 26 
января 1943 года, советские вой-
ска стиснули в кольцо фашистов 
под Сталинградом. И это поло-
жило начало Великой Победе.

О чём писал «Кузбасс»
26 января 1944 года газета 

«Кузбасс» отметила публикаци-
ей «Шагай вперёд, могучий Куз-
басс» первый год жизни области. 

«Создавая её год тому назад,  
партия и правительство поста-
вили перед большевиками Куз-
басса величественную задачу. 
Молодой бассейн, детище ста-
линских пятилеток, в грозную 
годину стал важнейшим арсе-
налом страны. Но фронт предъ-
являл всё большие требования 
на вооружение и боеприпасы. 
Смысл образования Кемеров-
ской области заключался в том, 
чтобы, приблизив, конкретизи-
ровав руководство мощным и 
своеобразным индустриальным 
массивом, усилить мобилиза-
цию неистощимых природных 
богатств Кузбасса для нужд обо-
роны», – пишет газета. 

В статье сообщается, что в этот 
год регион увеличил добычу угля 
на 4 миллиона тонн по сравнению 
с 1942 годом, и почти три четвер-
ти составили коксующиеся угли 

– «насущный хлеб металлургии». 
За этот год Кузбасс выдал на 89 
тысяч тонн чугуна, на 73 тыся-
чи тонн стали, на 458 тысяч тонн 
кокса больше по сравнению с 1942 
годом. В полтора раза регион уве-
личил производство вооружения 
и боеприпасов и на треть – выра-
ботку электроэнергии.

За этот год, пишет изда-
ние, в Кузбассе вошли в строй 
365 промышленных объектов – 
по одному в день! Среди них и 
крупнейший в стране завод фер-
росплавов, новая батарея кок-
совых печей в Кемерове, новая 
турбина Кемеровской ГРЭС, де-

сятки оборонных цехов и заво-
дов. 

Железнодорожники Кузбас-
са перевезли грузов на 32 тыся-
чи тонн больше, чем в 1942 году. 
Вместе со всем этим кузбассов-
цы помогают в восстановлении 
освобождённого Донбасса. 

Отмечается, что немного от-
стаёт от стремительного ин-
дустриального роста сельское 
хозяйство. Но дело чести больше-
виков Кузбасса изменить положе-
ние дел, и работа эта ведётся. 

«Нынешней весной на кол-
хозных полях развернётся битва 
за высокий военный урожай», – 
пишет газета. И всё это тоже для 
того, чтобы помочь фронту. 

Завершается материал в воз-
вышенно-патетическом духе, 
вдохновляя людей на новые тру-
довые подвиги.

«Люди Кузбасса не подводили 
и не подведут фронта.

Родной Кузбасс,
Труби приказ,
Вручай задание любое.
Пускай о нас
Орудий бас
Гремит на всех участках боя!

В стуке отбойных молотков, в 
лязге металла, в зареве коксовых 
печей Кузбасс куёт победу Роди-
не и смерть врагу!» – публика-
ция от 26 января 1944 года. 

История – 
в документах

Накануне дня рождения об-
ласти в читальном зале Госу-
дарственного архива Кузбасса 
открылась документальная вы-
ставка «Вклад Кузбасса в Побе-
ду», посвящённая Году защитни-
ка Отечества и 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Многие документы экспозиции 
посвящены рождению региона. 
Например, представлен Указ Пре-
зидиума ВС СССР от 26 января 
1943 года об образовании Кеме-
ровской области в составе РСФСР, 
стенограмма, протокол первого 
пленума Кемеровского облиспол-
кома от 30 июня 1943 года. 

Кстати, в качестве докумен-
тов представлены и публика-
ции газеты «Кузбасс», которая 
всё военное время была рупором 
трудовых достижений кузбас-
совцев, ковавших Победу в тылу.

Заведующая отделом инфор-
мации госархива Елена Москви-
на рассказывает также, что сре-
ди представленных источников 
есть и план по разделению фи-
нансов при вычленении Кузбас-
са из состава Новосибирской 
области, представлен и первый 
бюджет нашего региона на 1943 
год. Посетители выставки могут 
увидеть оригиналы документов, 
напечатанных на тёмно-жёлтых 
и серых листках. 

Есть и другие документы, ко-
торые посвящены вкладу куз-
бассовцев в Победу. Жители 
региона – женщины, старики 
и дети – с начала войны вста-
ли на трудовую вахту, а муж-
чины пошли на войну. Среди 
экспонатов есть заявления до-
бровольцев-кузбассовцев. Бо-
лее 20 тысяч жителей региона 
ушли защищать Родину в пер-
вые дни и месяцы Великой От-
ечественной войны. К примеру, 
мы видим увеличенную копию 
заявления (оригинал для со-
хранности не выставляют) ра-
бочего Евгения Боброва. «На 
заявлении стоит надпись «по-
вторно», скорее всего, он имел 

бронь, так как работал на пред-
приятии. И в первый раз его не 
пустили на фронт. Но всё равно 
он стремился защищать Роди-
ну», – отмечает Елена Москвина. 

В его письме мы читаем: 
«Прошу Кемеровский райком 
партии рассмотреть мое заяв-
ление и принять меня в ряды 
героической Красной Армии, 
борющейся за независимость 
русского народа от оголтелых 
гитлеровских захватчиков». 

В другом письме доброволец 
Владимир Афонин пишет, что 
два его брата находятся на фрон-
те и «бьют фашистскую гадину, 
посягнувшую на нашу священ-
ную землю». Он хочет вместе со 
своими братьями быть в рядах 
Красной армии и защищать Ро-
дину от извергов-фашистов.

Также на выставке представ-
лены фотографии, фронтовые 
письма земляков: дважды Ге-
роя Советского Союза Афанасия 
Шилина, Героя России Веры Во-
лошиной, Героя России Викто-
ра Полосухина, командира 32-й 
Краснознамённой Саратовской 
стрелковой дивизии. 

Есть много документов, рас-
сказывающих о том, как труди-
лись в войну шахтёры, метал-
лурги, химики, энергетики и 
многие другие.

На выставке можно узнать 
о труде женщин на угольных 
предприятиях Кузбасса: руко-
водительницы шахты «Полы-
саево» Елизаветы Макаровой, 
начальницы шахты «Зиминка» 
Марии Косогоровой, под руко-
водством которой предприятие 
постоянно перевыполняло пла-
новые задания по добыче угля. 
В 1942 году шахте было присуж-
дено первое место с вручением 
переходящего Красного знаме-
ни Государственного Комитета 
Обороны, которое затем она за-
воёвывала неоднократно, а по-
сле войны оно было оставлено 
на вечное хранение. За труд в 
годы войны Мария Косогорова 
была награждена орденами Тру-
дового Красного Знамени и Ле-
нина. 

Отметим, что в открытии вы-
ставки приняли участие ветеран 
Великой Отечественной войны, 
почётный гражданин г. Кеме-
рово, Герой Кузбасса, а теперь и 
почётный гражданин Кузбасса 
Анатолий Терехов, ветеран СВО 
Иван Курасов, председатель ре-
гиональной общественной орга-
низации «Кузбасский союз ве-
теранов СВО» Алексей Савин, 
председатель регионального от-
деления общероссийской орга-
низации «Союз женщин России» 

– «Союз женщин Кузбасса» Ири-
на Крым, кадеты Кемеровского 
президентского кадетского учи-
лища. 

Оксана Сохарева.

26 января Кемеровская область отметила 82 года. Её образование 
пришлось на тяжёлые военные годы. Выделившись как самосто-
ятельный регион, Кузбасс с его промышленным ресурсом  
стал надёжной тыловой опорой для страны.

 Ветеран Великой Отечествен-
ной войны Анатолий Терехов.
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// кстати

Кемеровский государственный 
университет является также 
участником программы соци-
ально-экономического разви-
тия до 2030 года. На модерни-
зацию инфраструктуры вуза вы-
делено 1,8 миллиарда рублей. 
Руководители университета ста-
вят перед собой задачу прове-
сти капитальный ремонт на тех 
объектах, которые в этом нуж-
даются в приоритетной очереди. 
Это учебные корпуса и общежи-
тие. В ближайший год начнётся 
капитальный ремонт общежи-
тия по адресу: ул. Мирная, 4, а 
также корпуса, в котором об-
учаются студенты института фи-
лологии, иностранных языков и 
медиакоммуникаций.

 Ольга Петрова, заместитель 
министра науки и высшего об-
разования РФ.

Студенческая жизнь  
мирового уровня
Окончание. Начало на 1-й стр.

Проект удалось реализовать 
меньше чем за полтора года. 
Сложность объекта состояла в 
том, что это здание много лет 
стояло заброшенным, теперь же 
здесь будет кипеть студенческая 
жизнь. В семиэтажной части 
корпуса поселятся 160 студен-
тов и 250 – в четырёхэтажной. 
В комнатах будут проживать по 
два-три человека. В блоках на-
ходятся отдельные туалеты и 
душевые комнаты, а на каждом 
этаже есть кухня, оборудован-
ная варочными плитами с ду-
ховками, микроволновыми пе-
чами, холодильниками, столами 
и посудой. 

Также первый этаж обору-
дован для инвалидов: пандусы, 
подъёмники для колясок, специ-
ализированные туалеты.

Преимущество нового кампу-
са КемГУ и в его расположении: 
удобная транспортная развяз-
ка, близкое расположение уни-
верситетского бассейна, других 
учебных корпусов и общежитий 
для студентов вуза.

«Сделать из старого проекта 
что-то новое и современное, со-
ответствующее требованиям сту-
дентов и преподавателей, было 
крайне сложно. К тому же у нас 
имелись сжатые временные рам-
ки, потому что сроки нацпроекта 
ограничивались декабрём 2024 
года. Для КемГУ это был первый 
колоссальный опыт. Но мы пове-
рили в успех, а потому выполни-
ли поставленную перед нами за-
дачу, – рассказывает проректор 
по развитию имущественного 
комплекса КемГУ Наталья Лиси-
на. – Новый учебный корпус за-
думывался универсальным, без 
привязки к каким-то конкрет-
ным подразделениям универси-
тета, поэтому здесь будут прохо-
дить занятия у учащихся разных 
направлений обучения».

Все необходимые строитель-
ные работы на объекте пол-
ностью завершены, остаётся 
только расставить мебель в не-
которых помещениях и разве-
сить жалюзи. В ближайшем бу-
дущем здесь начнётся заселение 
студентов.

Условия для будущего
В открытии объектов приня-

ла участие Ольга Петрова, заме-
ститель министра науки и выс-
шего образования РФ. Также она 
встретилась со студентами-акти-
вистами и профессорско-препо-
давательским составом вуза, где 
обсуждали основные перспекти-
вы и направления развития выс-
шего образования в Кузбассе.

«Молодёжь – наше настоя-
щее и будущее. Когда мы соз-
даём условия для развития по-
тенциала ребят, показываем им, 
как правильно двигаться и вы-
страивать траектории развития. 
Президент России Владимир 
Владимирович Путин указал на 
необходимость создания усло-
вий для реализации потенциала, 
воспитания патриотичной и со-

циально ответственной лично-
сти. Реализация таких проектов, 
как в Кузбассе, – наглядная де-
монстрация того, что молодёжь 
значима для региона. Когда рас-
ширяется пространство универ-
ситета, вся экосистема высшего 
образования совершает науч-
ные, творческие и технологиче-
ские прорывы», – отметила Оль-
га Викторовна.

Кузбасс сегодня становит-
ся примером для других регио-
нов в использовании различных 
практик при работе с молодёжью. 
И КемГУ, будучи самым много-
численным вузом в нашем реги-
оне, здесь в числе лучших. Ру-
ководители вуза умеют доверять 
молодым специалистам, это по-
зволяет выпускникам сразу по-
сле окончания университета по-
лучить возможность остаться 
работать в родном вузе и орга-
низовывать процессы по работе 
со студентами, хорошо понимая 
специфику этой работы. Отмеча-
ется также практика бесшовного 
обучения и ранней профориен-
тации, позволяющая прицельно 
выращивать специалистов в раз-
ных сферах и давать им возмож-
ности профессиональной реали-
зации в пределах региона.

На встрече с кузбасскими 
лидерами студенческого са-
моуправления, активистами 

студенческих организаций, от-
личниками учёбы, победителя-
ми федеральных проектов сферы 
молодёжной политики речь шла 
о перспективах высшего образо-
вания и о том, что современная 
Россия – это страна возможно-
стей, где можно добиться успеха 
в любой сфере и в любом регионе.

Озеленение по новым 
технологиям

Совсем недавно у студентов 
КемГУ появились новые науч-
ные возможности. В недавно 
открывшемся питомнике уни-
верситета ведутся работы по вы-
ращиванию хвойных саженцев. 
Применяемая здесь инноваци-
онная технология позволяет за-
крыть потребности региона до 
трёх миллионов саженцев в год. 
Растения будут использовать 
для рекультивации угольных 
отвалов и лесовосстановления. 

«При создании этого питомни-
ка мы закладывали три смысла. 
Во-первых, мы хотели привлечь 
молодёжь в науку. Приобщаясь 
к таким высоким технологиям 
в студенчестве, ребята решают 
остаться для дальнейшей работы 
в лаборатории. И для нас важно 
практическое, прикладное зна-
чение, работа питомника будет 
полезной нашему региону. Куз-
басс остро нуждается в техно-
логиях лесовосстановления, и 
мы готовы предоставить до трёх 
миллионов саженцев с закры-

той корневой системой для того, 
чтобы наши лесопользователи 
вели процессы восстановления», 

– сказал ректор КемГУ Александр 
Просеков.

Учёные вуза совместно со сту-
дентами разработали альтер-
нативный метод гидропоники 
с использованием сточных вод 
и микроводорослей. Это значи-
тельно дешевле традиционно-
го способа, к тому же полезные 
микроэлементы, образующиеся 
в процессе роста растений, улуч-
шают почву, что делает их цен-

ным ресурсом для восстанов-
ления плодородности земель, 
повреждённых промышленны-
ми процессами. 

Использование сточных вод 
в гидропонных системах и про-
цессе рекультивации земель – 
это шаг в будущее, где каждый 
элемент экосистемы использу-
ется с максимальной эффектив-
ностью.

Вертикальные теплицы по-
зволят производить с одного 
квадратного метра возделыва-
емой площади в 100 раз больше 
продукции по сравнению с поле-
выми условиями. При этом ис-
пользуется воды на 95 процен-
тов меньше. 

Технологии, применяемые 
в КемГУ, позволяют ускорить 
процессы выращивания в не-
сколько раз. В среднем от нача-
ла роста до высадки саженца со-
сны в открытый грунт проходит 
более двух лет, но в питомнике 
университета этот период сокра-
щается до четырёх месяцев.

Пробную партию саженцев, 
выращенную в КемГУ, высади-
ли на территории киселёвского 
разреза «Луговой» группы «Тал-
тек». Эксперимент показал вы-
сокие результаты приживаемо-
сти – от 90 до 95 процентов.

Евгения Близникова. Фото Сергея Шпица.
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По зову сердца и совести

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

С теплом  
и благодарностью

// помощь

Продолжаем нашу 
рубрику, в кото-
рой активисты ве-

теранского движения и их 
родные рассказывают о 
своих героях. 

Отец Раисы Владими-
ровны Павленко, акти-
вистки совета ветеранов 
КемГУ, и отец её мужа – 
фронтовики. 

«Мой папа, Владимир 
Васильевич Гончаров, 
всю войну прошёл в зва-
нии рядового, служил в железнодорожных войсках. 
Они ездили на восстановительном поезде, – расска-
зывает Раиса Владимировна.  – Он часто вспоминал 
фронтовые годы. Был жизнерадостным, постоянно 
улыбался. Мы жили в Воронеже. Семья у нас была 
большой, он с моими старшими братьями постоянно 
на подработки ходил, крыши крыл». 

О деде вспоминает и сын Раисы Владимировны, 
профессор, доктор медицинских наук Владимир Пав-
ленко, заведующий учебно-методическим отделом 
кемеровской больницы имени М. А. Подгорбунско-
го, в рамках рубрики «Спасаем. Помним. Гордимся» в 
соцсети учреждения.  Он пишет о своём деде В. В. Гон-
чарове: «Он всегда говорил, что выживать помогала 
гармошка, он с детства – гармонист-самоучка. В моих 
воспоминаниях о нём – дед с баяном или струнными 
музыкальными инструментами исполнял песни во-
енных лет. Дедушка был награждён медалями, одна 
из них – «За победу над Германией в Великой Оте-

чественной войне 1941–
1945 гг.».

По отцовской ли-
нии – Гавриил Михайло-
вич Павленко (участник 
Гражданской войны, ос-
вобождения Крыма от 
белогвардейцев), ушёл 
на фронт в первые ме-
сяцы войны, а закончил  
войну в Германии в зва-
нии майора, был награж-
дён медалями, орденом 
Отечественной войны  
II степени. Много рассказывал о своём пути. Леген-
дарная личность, герой нашей семьи, прошёл всю во-
йну с первого до последнего дня. 

Мои бабушки Прасковья Ивановна Павленко и По-
лина Васильевна Гончарова во время войны работа-
ли в тылу и за самоотверженный труд были отмече-
ны медалями. 

День Победы – один из моих любимых праздни-
ков. От дедов я узнал много о прошедшей войне. Слава 
богу, что они остались живы, не погибли, вернулись 
домой. Всегда испытываю гордость за их поколение. 
Интересно, сможем ли мы также? Это пример силы 
духа для нас, их потомков».

Старший сын Раисы Владимировны Виктор часто 
общался с дедушками при их жизни и тоже многое 
помнит об их военном прошлом. 

Все эти воспоминания бережно хранятся в семье и 
передаются из поколения в поколение.

Вера Скворцова.

Вот и в новогодние канику-
лы земляки порадовали бойцов 
увесистыми посылками с веща-
ми первой необходимости: на-
тельным и постельным бельём, 
тёплыми носками, средствами 
личной гигиены, одеялами, на-
борами окопных свечей, пледа-
ми, мясными и рыбными кон-
сервами, чаем, кофе, крупами, 
лапшой… 

Вдали от дома многие привыч-
ные вещи приобретают совершен-
но иное значение и ценность. На-
шим воинам приходятся по вкусу 
сладости: сахар, мёд, сгущённое 
молоко, шоколад, конфеты, пече-
нье, пряники. Нет сомнения, ску-
чают ребята по домашней еде и 
солениям. 106 килограммов сви-
ного сала подарили воинам семьи 
Гагиных и Королёвых из деревни 
Опарино. Чесноком с собствен-
ных огородов и другими продук-
тами питания также поделились 
жители Топкинского округа. 

В трудных боевых буднях осо-
бенно нужны инверторные ге-
нераторы, дизельные тепловые 
пушки, бензопилы, шуруповёр-
ты, печки, газовые баллоны. От-
правили защитникам наши зем-
ляки и деньги, которые собрали в 
этот раз, почти 40 тысяч рублей.

Большую помощь в сборе ока-
зывают местные общественные 
организации: Совет ветеранов 

войны и труда, Вооружённых 
сил и правоохранительных орга-
нов, Союз ветеранов Афганиста-
на, активисты отделения Всерос-
сийского общества инвалидов. 
Их возглавляют Галина Семё-
новна Пронина, Александр Ана-
тольевич Долматов, Людмила 
Антоновна Юдина. Патриотизм, 
доброта отличают ветеранов 
первичных организаций Хоро-
шеборской территории (предсе-
датель Наталья Владимировна 
Миронова), посёлка Рассвет (Ла-
риса Александровна Култаева), 
членов Рериховского общества 
(Анатолий Анатольевич Гаврин), 

коллектив детского сада «Оре-
шек» (заведующая Юлия Юрьев-
на Писарева). Щедро делятся 
всем, чем могут, работники фи-
лиала «Энергосеть» г. Топки, би-
блиотеки Топкинского муници-
пального округа. 

С ответственностью и фан-
тазией подошли к идее подарка 
учащиеся школ. С добрыми сло-
вами пожеланий они обрати-
лись к воинам в письмах, сдела-
ли для них маленькие обереги. В 
каждую деталь дети вложили ча-
стичку души, чтобы бойцы не-
пременно почувствовали: их лю-
бят и ждут дома с победой.

Все посылки отправлены бойцам 74-й Юргинской 
бригады. Они держат тесную связь с теми, кто им 
помогает. 

Вот лишь несколько таких сообщений с фронта:
«Выражаем огромную благодарность всем жителям 

Топкинского муниципального округа, представителям 
администрации и силовых структур, депутатскому корпу-
су, предпринимателям, ветеранским организациям, «Бо-
евому братству» за неравнодушие, поддержку и доверие! 
Спасибо всем, кто принял участие в сборе помощи! Вы – 
наша опора, а вместе мы – мощь и сила!»

«Здесь всё, что необходимо сегодня на линии фронта: 
инверторные генераторы, тепловые дизельные пушки, 
медикаменты, печи-буржуйки, средства личной гигиены, 
продуты питания и многое другое. В наше непростое вре-
мя важно чувствовать поддержу, надёжное плечо, знать, 
что рядом есть люди, которые всегда готовы протянуть 
руку помощи. Всегда рядом – Кузбасс. Понятия милосер-
дия и щедрости у сибиряков в крови!»

«Миномётная батарея, 74-я бригада на связи. Мотоци-
клы «Урал», медицинские средства, маскировочные сети 
и многое другое доставлены на фронт. Большое спаси-
бо всем топкинцам, кто, несмотря на усталость, заботы и 
проблемы, помогает нашим ребятам выжить и победить. 
Особая благодарность тем, кто делает это через нашу 
группу помощи «Работа в тылу», г. Юрга. Благодаря вам 
участники СВО, которые обращаются с просьбами, полу-
чают всё, что нужно на линии соприкосновения!»

Наши бойцы из ремроты 74-й бригады сообщили о том, 
что им необходим ещё инверторный генератор и другие 
инструменты. Парни вытаскивают повреждённую техни-
ку, быстро восстанавливают и возвращают в строй. Они 
самоотверженно сражаются с врагом, ежедневно смотрят 
смерти в лицо. Но смущаются перед камерой. Волнуются. 
При этом уверенно произносят: «Победа будет за нами!»  
Лица их преображаются, теплеют и светлеют. Наши вои-
ны – лучшие!  Люди бескорыстно с надеждой, с комком 
боли в горле просто делают то, что могут. В их числе и жи-
тели Топкинского муниципального округа. 

В. Ф. Торопова, 
пресс-секретарь совета ветеранов  

Топкинского муниципального округа.

В Яйском муниципальном округе организован 
пешеходно-автобусный экскурсионно-патрио-
тический маршрут «Вечная слава героям». 

Его первыми участниками стали члены местной 
общественной организации ветеранов.  Они позна-
комились с удивительной судьбой Героя Советского 
Союза Василия Дмитриевича Жихарева –уроженца 
с. Кайла Яйского района.

Отправной точкой маршрута стала центральная 
библиотека, представившая панорамную выставку 
«Календарь Победы: вехи Великой Отечественной 
войны». Далее участники экскурсии возложили цве-
ты к памятнику воинам-землякам, павшим в борь-
бе за честь, свободу и независимость нашей Родины 
в 1941–1945 годах. Затем все на автобусе выехали в 
с. Кайла, где пешком прошли по знаменитой улице, с 
1987 года носящей имя Героя Василия Дмитриевича 
Жихарева.

Продолжилась экскурсия посещением Кайлинской 
средней общеобразовательной школы, которой в 2011 
году присвоено имя Героя Советского Союза В. Д.  Жи-
харева. Библиотекарь Кайлинской сельской модуль-
ной библиотеки рассказала о наградах Героя Совет-
ского Союза.

Завершился маршрут в живописном кедровом 
бору с. Кайла. Для гостей был организован импрови-
зированный привал, где каждый имел возможность 
попробовать травяной чай и солдатскую кашу.

Л. В. Егорова, 
председатель совета ветеранов  

Яйского муниципального округа.

Жители Топкинского муниципального округа с начала специальной военной операции всеми воз-
можными способами поддерживают своих героев. Это и отправка гуманитарных грузов, и сотни 
писем от детей. Люди уверены, что их подарки согреют солдат любовью и добрым словом.

Помним и чтим
// повесть военных лет

Маршрут  
имени Героя

// К юбилею Победы
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 Фото Марии Титовой.

// встреча

В центре внимания –  
молодые журналисты 

В Государственной библи-
отеке Кузбасса для детей 
и молодёжи 23 января 
состоялась встреча с ре-
дакцией областной газеты 
«Кузбасс», посвящённая 
спецвыпуску о СВО, кото-
рый называется «КуZбасс: 
патриотизм и поддержка».

Помимо главного редактора Ва-
силия Королёва и корреспондентов 
Светланы Булаевой и Евгении Близ-
никовой на встрече присутствовал ге-
рой одного из материалов спецвыпу-
ска –  один из лидеров волонтёрского 
движения «Zа наших», поэт и участ-
ник литературной студии «Свой го-
лос» Владимир Шевяко.

Встречи сотрудников газеты с юн-
корами проходят уже третий год под-
ряд. В этом году, который в нашей 
стране посвящён защитникам Отече-
ства, гости подняли тему освещения 
событий, связанных со специальной 
военной операцией.

О том, как создаётся приложение 
«КуZбасс: патриотизм и поддержка», 
рассказал главный редактор газеты 
Василий Королёв. На сегодняшний 
день вышло 24 ежемесячных спецвы-
пуска, каждый из которых рассказы-
вает об участниках специальной во-
енной операции, врачах, волонтёрах, 
близких людях бойцов. Несмотря на 
большой объём проделанной рабо-
ты, Василий Александрович убеж-
дён, что это самое меньшее, что газета 
«Кузбасс» может сделать в нынешней 
ситуации в нашей стране. Ведь рас-
сказывать истории тех, кто уже на 
протяжении трёх лет отстаивает пра-
во говорить на родном языке, придер-
живаться традиционных ценностей 
нашего многонационального народа 
и просто жить в мире, – профессио-
нальный долг всех журналистов. 

«Одна из особенностей этого выпу-
ска в том, что мы специально допеча-
тываем его для отправки на фронт. И 
нам приходит отклик от наших солдат, 
их благодарность и просьбы прислать 
ещё. Для меня самая большая награда 

– знать, что твоя работа правда инте-
ресна и нужна кому-то», – поделился 
главный редактор.

Светлана Булаева рассказала юнко-
рам о героях своих материалов, кото-
рые борются за жизнь наших бойцов 
в госпиталях. Каждого медицинского 
работника, о котором говорит Свет-
лана на страницах газеты, журналист-
ка видит и представляет всем уни-
кальными, интересными и важными 
людьми. Эти специалисты не просто 
выполняют работу, они трудятся за 
общую идею – одержать победу над 
врагом. Светлана показала ребятам, 
что даже в простом человеке можно 
разглядеть героизм, для журналиста 

важно уметь работать с людьми са-
мых разных профессий и жизненных 
ситуаций.

Особое внимание ребят привлек-
ло выступление Владимира Шевяко. 
Он представил школьникам вещи, ко-
торые изготавливают и собирают во-
лонтёры для участников специальной 
военной операции и мирных жите-
лей. Активист рассказал, что помимо 
средств первой необходимости мест-
ные люди ждут книги. Так, совсем 
недавно с лидерами волонтёрского 
движения «Zа наших» связались во-
лонтёры города Мариуполь с прось-
бой прислать какие-либо произведе-
ния отечественных авторов, так как 
русскоязычные книги безжалост-
но сжигает противник. Всего за три 
дня кузбассовцы собрали и отправи-
ли почти полный грузовик книг, сре-
ди которых есть и поэзия кузбасских 
авторов. На этой ноте Владимир Ав-
густинович прочитал несколько сво-
их стихотворений о событиях, свя-
занных с боевыми действиями. Одно 
из них – «Горловская Мадонна», эти 
строки автор написал в память о по-
гибших под обстрелами в 2014 году 
Кристине Жук и её дочери. Как счи-
тает мужчина, говорить о трагедиях 
необходимо так же часто, как и о по-
бедах. Ведь только так мы сможем до-
нести до людей масштаб и реальность 
всего происходящего.

«Несмотря на то что я сам по себе 
жёсткий человек, отдавший 30 лет 
службе в полиции, в написании сти-
хотворений мною движет в первую 
очередь эмоция. Сейчас со всех сторон 
поступает огромное количество ин-
формации, часто встречается та, что 
цепляет душу, особенно когда речь 
идёт о подвигах наших мальчишек, их 
труде и отваге. Обо всём этом необ-
ходимо говорить. Новости вызывают 
у меня порой такой эмоциональный 
всплеск, что даже мне тяжело сдержать 
слёзы в процессе работы над стихот-
ворением. Но я считаю, что это даже 
хорошо, потому что невозможно без 
чувств написать слова, которые потом 
вызовут бурю эмоций у читателей», – 
признался Владимир Августинович.

Вместе со спикерами на встре-
чу с юнкорами пришёл молодой сол-
дат, участник специальной военной 
операции. Юноша с позывным Комар 
тоже отвечал на вопросы юнкоров 
и отдельно подчеркнул значимость 
писем для бойцов на фронте.

В заключение юнкоры попросили 
Василия Александровича рассмотреть 
возможность публикации их текстов 
в приложении газеты, посвящённом 
СВО. Молодые журналисты тоже хотят 
сказать своё слово для солдат на стра-
ницах «Кузбасса», чтобы поддержать 
боевой дух наших защитников Родины.

Арина Рост, 
юнкор школы практической  

журналистики «Медиапоколение», 
г. Кемерово.

В начале выступления губернатор от-
метил, что журналист должен не только 
разбираться в вопросах разной направ-
ленности, но и быть готовым к диалогу с 
различными источниками информации. 

«Журналист – это неравнодушный че-
ловек, который способен взглянуть на 
проблему с разных сторон и сформиро-
вать объективное мнение», – подчер-
кнул Илья Владимирович.

Глава региона также акцентировал 
внимание на важности открытого диа-
лога между властью и обществом. Он 
объяснил, почему активно ведёт соци-
альные сети: «Это способ показать лю-
дям, чем занимается губернатор и ка-
кие вопросы решает. Обратная связь от 
граждан позволяет нам быстрее реаги-
ровать на проблемы, например, если жи-
тели где-то жалуются на плохую уборку 
снега, мы можем оперативно направить 
туда дополнительную технику».

В ходе пресс-конференции была за-
тронута тема привлечения молодёжи 
в регион. Губернатор рассказал о по-
стоянном взаимодействии с активны-
ми студенческими организациями для 
выявления интересных молодёжи ме-
роприятий: «Мы стремимся создать 

комфортные условия для обучения и 
развивать новые учебные заведения. В 
частности, начато строительство «Шко-
лы 21», которая будет готовить востре-
бованных IT-специалистов».

Отвечая на вопрос о планах на 2025 
год, объявленный президентом Россий-
ской Федерации Годом защитника Оте-
чества, губернатор подчеркнул важность 
увековечивания исторической памяти.

«Мы планируем провести инвентари-
зацию мест, где увековечены имена ге-
роев, а также реставрацию памятников. 
Важно грамотно, чётко, лаконично и с 
интересом показать все исторические мо-
менты победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне», – сказал Илья 
Владимирович.

Молодёжь всегда стремится стать са-
мостоятельной, потому сегодня многие 
рано начинают задумываться о выборе 
будущей профессии, к этому подталкива-
ют и современная государственная поли-
тика, и система образования. Мария Ко-
ролёва, победительница регионального 
конкурса «Юнкор года», поинтересова-
лась профессиями, которые будут востре-
бованы в Кузбассе в ближайшие годы. Гу-
бернатор отметил высокую потребность в 
специалистах в области программирова-
ния и робототехники, а также в традици-
онных для Кузбасса отраслях, таких как 
угольная промышленность, электроме-
ханика и строительство. 

«Кузбасс развивается как туристиче-
ский регион, популярность приобретут 
специалисты гостиничного гостеприим-
ства и ресторанного бизнеса», – добавил 
Илья Середюк.

Губернатор порекомендовал моло-
дому поколению получать навыки в не-
скольких профессиях, чтобы много-
гранно развиваться и прицельно найти 
призвание. 

Встречи с руководителем региона ста-
ли уже традицией в сообществе юнкоров 
Кузбасса. Общение с губернатором на-
прямую вдохновляет ребят на новые про-
екты, и в этот раз активисты молодёжных 
медиацентров зарядились на реализацию 
новых проектов в сфере журналистики.

Мария Титова, 
юнкор школы практической 

журналистики  «Медиапоколение»,  
г. Кемерово.

// патриотизм

О героях нужно говорить

В День российской печати в администрации 
правительства Кузбасса состоялась пресс-конференция  
с губернатором Кемеровской области – Кузбасса  
Ильёй Владимировичем Середюком, в которой приняли 
участие более 30 представителей школьных и студенче-
ских медиацентров. Встреча стала важным шагом, вовле-
кающим молодёжь в медиапространство и общественную 
жизнь региона.



6 (27331)   //  Четверг, 30 января 202512 детская комната

// будем здоровы

К заплыву готов!

 Фото автора.

// не пропустите

– Ксения, часто ли пережи-
вают маленькие спортсмены 
перед соревнованиями? Как 
родителям успокоить их, по-
добрать правильные слова? 

– Все мы живые, у нас есть 
эмоции, чувства, настроение. 
Поэтому совершенно неваж-
но, сколько лет спортсмену. Он 
всегда в глубине души будет пе-
реживать те или иные чувства. 
Страх неизвестности, страх про-
играть, страх ошибиться, страх 
подвести команду и так далее. 
Это нормально, без этих пере-
живаний не будет классного ре-
зультата. Но тут, конечно, ва-
жен баланс. Полное отсутствие 
переживаний говорит о безраз-
личии, а переизбыток этих эмо-
ций может грозить так называ-
емым перегоранием. Поэтому 
лёгкое волнение – это нормаль-
но и даже хорошо. Вот что важ-
но понимать каждому родителю. 
И в день старта поймать настрой 
ребёнка. Просчитать: нужно ли 
его немножко взбодрить или 
всё-таки успокоить. А как вы это 
будете делать, зависит от пси-
хотипа человека. Кому-то нуж-
но послушать соответствующую 
музыку, кому-то – поговорить, 
кому-то – помолчать. Нет иде-
ального рецепта. Каждый раз 
индивидуален! Но можно заве-
сти какую-то традицию-ритуал, 
который поможет спортсмену 
настроиться на работу. 

– Важен ли разбор полётов 
после соревнований? В каком 
русле он имеет место?

– Очень важен! В первую оче-
редь этот разбор должен исхо-
дить от тренера. И проходить в 
спокойной, мирной обстановке. 
Хорошо, если есть видеоматери-
алы со старта. Тогда спортсмен 
сам сможет найти ошибки и со-
вместно с тренером проговорить 
пути их устранения. А родитель 
может поинтересоваться у тре-
нера о тех самых ошибках и по-
стараться помочь ребёнку с их 
устранением. Если же родитель 
никак не в силах помочь в дан-
ной ситуации, пусть подбодрит 

ребёнка словом. Поверьте: не 
менее важно понимать, что тебя 
поддерживают близкие люди!

– Есть ли какие-то советы, 
как подготовиться к ответ-
ственным соревнованиям на-
кануне?

– Конечно же, важно прове-
сти соответствующую трениров-
ку. Обратить внимание на при-
ём пищи, он не должен содержать 
новых блюд или продуктов. Вре-
мя перед стартом для пищевых 
экспериментов точно не подходит. 
Ну и, понятно, соблюсти режим 
дня. Хороший сон – всему голова!

– Что или кто может сби-
вать с толку ребёнка перед 
соревнованиями и во время? 
Можно ли избежать таких мо-
ментов?

– Во время старта ребёнка мо-
жет сбивать с толку что угодно. 
Его нервная система находит-
ся в боевой готовности. Поэто-
му нужно стараться лишний раз 
не дёргать, не выяснять отноше-
ния, не кричать, не опаздывать 
и так далее. Быть максималь-
но собранными и сосредото-

ченными. Задача родителя по-
мочь, а не навредить. А вообще, 
хотелось бы обратиться к роди-
телям спортсменов. Чаще все-
го сталкиваюсь с такой пробле-
мой, что родители завышают 
требования к детям. Получается, 
что за счёт детей пытаются ре-
ализовать свои юношеские ам-
биции! Запомните: это – не вы, 
это – совершенно другой чело-
век! Таланты и желания у него 
могут быть иными. Такими дей-
ствиями родители травмиру-
ют и без того слабую психику 
юного спортсмена. И, как пра-
вило, это приводит к отказу ре-
бёнка заниматься спортом. По-
стоянные неудачи и критика 
отбивают всё желание. Не нуж-
но требовать слишком многого. 
Научитесь радоваться вместе с 
ребёнком даже самым малень-
ким и незначительным успехам! 
Это ещё больше добавит уверен-
ности и сил вашему чаду. Поча-
ще общайтесь, интересуйтесь, 
как дела на тренировках, полу-
чается ли выполнять задания, а 
если не получается, что именно 
мешает (уточните возможную 
причину). Спросите, как скла-

дывается общение с тренером и 
ребятами по команде. Старай-
тесь подбадривать добрыми сло-
вами и вселять уверенность в 
юного спортсмена! И у него не-
пременно всё получится!

– Как справляться с неуда-
чами и сохранять мотивацию 
в спорте?

– Неудачи – это неизбежная 
часть спортивного пути. Каж-
дому из нас знакомы моменты 
разочарования, когда результа-
ты не соответствуют ожидани-
ям или когда мы сталкиваемся 
с трудностями. Важно помнить, 
что именно в такие моменты за-
каляется характер и развивают-
ся навыки.

Неудачи могут быть болез-
ненными, но они также явля-
ются ценными уроками на пути 
к успеху. Умение справляться с 
ними и сохранять мотивацию 
делает нас сильнее и устойчивее. 
Не забывайте, что каждый шаг, 
даже если он не идеален, при-
ближает вас к вашим целям.

Советы тренера подрас-
тающим спортсменам, как 
справляться с неудачами
üПримите свои чувства. 

Неудача может вызывать разные 
эмоции от разочарования до гне-
ва. Позвольте себе чувствовать 
эти эмоции, но не оставайтесь в 
них надолго. Признание чувств – 
первый шаг к их преодолению.
üАнализируйте ситуа-

цию. После того как вы немно-
го успокоились, постарайтесь 
проанализировать, что произо-
шло. Задайте себе вопросы: «Что 
именно пошло не так? Какие 
факторы повлияли на результат? 
Есть ли что-то, что я мог бы сде-
лать иначе?» Этот процесс по-
может вам выявить области для 
улучшения и избежать тех же 
ошибок в будущем.
üПересмотрите цели. Ино-

гда неудачи могут указывать на 
то, что ваши цели не совсем ре-
алистичны или требуют коррек-
тировки. Не бойтесь пересмо-
треть планы и адаптировать их в 
соответствии с текущими обсто-
ятельствами.
üНайдите поддержку. Об-

щение с тренером, товарищами 
по команде или друзьями мо-
жет оказать огромное влияние 
на ваше восстановление после 
неудачи. Поделитесь пережива-
ниями и послушайте, как другие 
справляются с подобными ситу-
ациями.
üСфокусируйтесь на про-

грессе. Вместо того чтобы за-
цикливаться на неудачах, обра-
тите внимание на достижения и 
прогресс. Ведите дневник тре-
нировок, чтобы отслеживать ма-
ленькие победы и улучшения, ко-
торые вы достигли со временем.
üОставайтесь позитивны-

ми. Позитивный настрой – ключ 
к преодолению трудностей. На-
поминайте себе, что неудачи – 
это временные препятствия, а не 
окончательные результаты. 

ПРЕМЬЕРА

ОБ ИСТИННЫХ ЦЕННОСТЯХ
7 ФЕВРАЛЯ В МУЗЫКАЛЬНОМ ТЕАТРЕ КУЗБАССА – 
ДОЛГОЖДАННАЯ ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛА-ФАНТАЗИИ 
ГЛЕБА МАТВЕЙЧУКА «МИКРОМИР».  
ЭТО КРАСОЧНЫЙ СПЕКТАКЛЬ С НЕОБЫЧНЫМИ  
КОСТЮМАМИ И СВЕТОМ.
Судьба человечества висит на волоске: коварные вирусы 
разрабатывают мутационную капсулу и скоро станут неуяз-

вимыми. Бросить вызов угрозе смогут только наши герои. 
Профессор Вениамин Маркович трудится над разработкой 
особой уменьшающей формулы. В научных трудах ему по-
могает верная Кира. Оба они даже не предполагают, какое 
масштабное приключение у них впереди. Их ждёт немало 
трудностей и вызовов. Учёным предстоит вступить в проти-
востояние вирусов и микрозащитников. Не допустить соз-
дания самого опасного на свете вируса, выработанного для 
уничтожения человечества. И, наконец, выбраться невре-
димыми из множества головокружительных приключений и 
вернуться из микромира в свой, нормальных размеров, мир.

Мюзикл-фантазия не только увлечёт юных зрителей и их 
родителей зажигательной музыкой, неожиданными по-
воротами сюжета и потрясающими костюмами. Спектакль 
приоткроет дверь в удивительный, невидимый глазу мир 
вирусов, от которых нас защищает верный страж Иммуни-
тет. А ещё «Микромир» напомнит о том, что важно разо-
браться в себе и определить истинные человеческие цен-
ности.

Полосу подготовила
 Анна Тимощук.

Плавание – это не просто весёлый способ для детей поплескаться 
в воде. Это тренировка для всего тела, жизненный навык, а при пере-
ходе на соревновательный уровень – мощный инструмент для развития 
личности. И когда-то в жизни детей случаются они, первые соревнова-
ния. Как подготовиться, чего ожидать, как унять волнение? Обо всём 
этом мы узнали у кемеровчанки Ксении Макарской, тренера-преподава-
теля по плаванию (отделение триатлона в СШОР-3), индивидуального 
тренера (СК «Лазурный»). 

// подробности

ПОЧЕМУ СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО ПЛАВАНИЮ  
ИМЕЮТ ЗНАЧЕНИЕ?
■ Соревнования позволяют 

участвовать в здоровой 
конкуренции, где основное 
внимание уделяется лич-
ному совершенствованию  
и спортивному мастерству, 
а не просто победе.

■ Соревнования прививают 
детям ценность честной 
игры. Они учатся изящно 
относиться как к победе, 
так и к поражению – важ-
ный жизненный навык, ко-
торый пригодится во всех 
сферах жизни. 

■ Дети учатся распределять 
время между школой, тре-
нировками по плаванию 
и другими занятиями. На-
вык управления временем 
пригодится на протяжении 
всей жизни.

■ Участие в соревнованиях – 
это возможность завести 
новых друзей из разных 
школ и даже регионов.

■ Хотя плавание часто рас-
сматривается как индиви-
дуальный вид спорта, ко-
мандные соревнования, та-
кие как эстафеты, подчёр-
кивают важность работать 
вместе для достижения 
общей цели, поддерживая 
друг друга и понимая цен-
ность вклада каждого чле-
на в успех команды.

■ Дети, которые начинают 
заниматься плаванием и 
участвовать в соревнова-
ниях в раннем возрасте, 
часто приобретают любовь 
к этому виду спорта на всю 
жизнь. Эта страсть может 
привести к тому, что они 
продолжат заниматься 
плаванием и в более стар-
шем возрасте, будь то хоб-
би, физическая нагрузка 
или даже профессиональ-
ная деятельность.
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// хоккей с мячом

 Воспитанник кемеровской спортивной школы (первый тренер – Владимир 
Китьков), чемпион России – 2024 Илья Бондин (№ 21) сыграл за национальную 
сборную на турнире в Нижнем Новгороде. Фото Владимира Клюева.

// спринт-новости

Защита титула. Рубикон ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
Кузбасская спортсменка 
Анастасия Сидельникова 
завоевала золотую медаль 
международного турнира 
«Кубок Ивана Ярыгина» в 
Красноярске (23–26 янва-
ря).

Уроженка посёлка Тяжин-
ского второй год кряду выиграла 
престижный турнир в категории 
до 59 килограммов. В финальном 
поединке Анастасия Сидельнико-
ва одолела Ульяну Тукуренову из 
Бурятии (5:3).

Сидельникова – победитель-
ница юниорского первенства мира 

– 2021, чемпионка России – 2022, 
2024. Тренер 23-летней чемпион-
ки в Осинниках – Григорий Брай-
ко; первый её наставник на малой 
родине – Андрей Остроухов.

Бронзовую медаль «Кубка 
Ивана Ярыгина» в весе до 97 кг 
заработал Константин Пшенични-
ков из Междуреченска (тренеры 
Сергей Бордюговский и Евгений 
Попов).

В традиционном турнире в 
Красноярске участвовали 245 
мужчин и 139 женщин из 17 стран, 
в том числе впервые из Мексики. 
Медали завоевали посланцы семи 
стран.

 

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Дарина Клинк первен-
ствовала на этапе Кубка 
России в параллельном 
слаломе.

Пятый и шестой этапы тур-
нира состоялись 23–24 января 
на трассах горнолыжного центра 
«Райдер» в Миассе Челябин-
ской области. В первый день 
соревнований 20-летняя Дарина 
Клинк заняла восьмое место, а 
24 января праздновала победу, 
опередив в финале 25-лет-
нюю москвичку Марию Валову. 
Тренер кузбасской спортсменки 

– Виктор Куликов, победитель 
Всемирной зимней универсиады 

– 2009 в параллельном слаломе-
гиганте.

Таштаголец Илья Витюгов 
(тренер Владимир Кирьянов) – 
бронзовый призёр пятого этапа 
турнира, а на шестом уступил в 
заезде за третье место. Общий 
зачёт Кубка России возглавля-
ет трёхкратный чемпион мира 
Дмитрий Логинов, выступающий 
за Красноярский край и Кемеров-
скую область.

 

ФУТЗАЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
1–2 февраля проведёт 
домашние матчи десятого 
тура первенства России  
в высшей лиге (конферен-
ция «Восток»).

Соперники хозяев – лидер 
регулярного сезона «Тюмень-Д» и 
«Южный Урал» (Челябинск). Нача-
ло игр в губернском центре спорта 
«Кузбасс» (бульвар Строителей,  
д. 55) – 15:00.

Коллектив главного тренера 
Юрия Бутрина замыкает топ-
квартет «Востока», заработав 35 
очков в 18 матчах (разница мячей 

– 58-46). На три балла опережает 
кемеровчан тюменская команда, 
на один и два – «Факел-Ямал» 
(Новый Уренгой) и «Синтур» (Ека-
теринбург).

На пятой строчке таблицы – 
новокузнецкий «Сиб-Транзит» 
(34, 75-62). Подопечные Евгения 
Давлетшина в десятом туре 
сыграют 1–2 февраля в Краснояр-
ске. Соперники – «Синара-ВИЗ-Д» 
(Екатеринбург) и «Синтур».

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Чемпионат России. Суперлига
Предварительный этап

И В Н П Мячи О
1. «Кузбасс» (Кемерово) 17 16 0 1 136-49 48
2. «Водник» (Архангельск) 17 16 0 1 108-44 48
3. «Динамо» (Москва) 17 13 0 4 107-69 39
4. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 16 12 0 4 108-59 36
5. «Енисей» (Красноярск) 17 10 0 7 84-73 30
6. «Старт» (Нижегородская обл.) 16 10 0 6 56-54 30
7. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 16 8 0 8 95-72 24
8. «СКА-Уральский трубник» (Свердловская обл.) 17 7 1 9 67-58 22
9. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 17 6 1 10 63-81 19
10. «Ак Барс-Динамо» (Казань) 17 4 1 12 52-99 13
11. «Саяны» (Абакан) 17 4 0 13 52-113 12
12. «Волга» (Ульяновск) 16 4 0 12 59-101 12
13. «Родина» (Киров) 17 3 1 13 44-104 10
14. «Мурман» (Мурманск) 17 2 0 15 37-92 6

30 января. «Родина» – «Кузбасс». «Старт» – «Водник». «Динамо» – «Ени-
сей». «СКА-Уральский трубник» – «СКА-Нефтяник». «Саяны» – «Сибсельмаш». 
«Ак Барс-Динамо» – «Байкал-Энергия». «Мурман» – «Волга». 2 февраля. «Ди-
намо» – «Кузбасс». «Волга» – «Водник». «Ак Барс-Динамо» – «СКА-Нефтяник». 
«СКА-Уральский трубник» – «Байкал-Энергия». «Родина» – «Енисей». «Мур-
ман» – «Старт».  

Сегодня, 30 января, воз-
обновится XXXIII чемпио-
нат России: кемеровский 
«Кузбасс» сыграет в Кирове 
с «Родиной». Матч начнёт-
ся в 22:30 по кузбасскому 
времени. Из бывшей Вятки 
наша команда отправится 
в столицу, где 2 февраля в 
13:15 (время московское) 
сразится с «Динамо».

 Домашний гандикап
Заключительную треть регулярного 

сезона «Кузбасс» начнёт в ранге лидера 
суперлиги. В активе кемеровчан – 16 по-
бед под руководством Ильяса Хандаева 
и Дмитрия Савельева, в пассиве – един-
ственное поражение 18 января в Хаба-
ровске от «СКА-Нефтяника» – 3:4 (1:3).

В первом тайме преуспели хозяева: 
на 35-й минуте на табло горели циф-
ры «3:0». Отличились экс-кузбассовец 
Александр Антипов (с углового), Алан 
Джусоев и финский легионер Туомас 
Мяаття (его брат-близнец Томми – за-
щитник «СКА-Нефтяника»).  

На 40-й минуте Никита Иванов раз-
мочил счёт, а на 74-й и 79-й минутах 
Роман Дарковский и Янис Бефус вос-
становили равновесие. Кстати, все трое 
играли за хабаровский клуб, а ныне – на 
первых ролях в составе чемпионов Рос-
сии – 2024.

Исход встречи решил невероятный 
гол Туомаса Мяаття на 87-й минуте. «Ле-
тучий» финн совершил сольный проход 
с центра поля, обыграв полкоманды со-
перников. Возможно, остановил бы рейд 
финна опытный защитник Артём Бутен-
ко, но он был не на поле, а на скамейке 
штрафников.

Свыше пяти тысяч болельщиков 
устроили овацию хозяевам, одержавшим 
победу в меньшинстве (на 86-й минуте 
красную карточку заработал Джусоев).

«Кузбасс» доминировал на арене 
«Ерофей», о чём красноречиво свиде-
тельствует количество ударов в створ 
ворот – 19–14 (в пользу сибиряков). 
Впрочем, в спорте не работает закон ди-
алектики и количество далеко не всег-
да переходит в качество.  Да и «Ерофей», 
мягко говоря, не самый гостеприим-
ный стадион для «Кузбасса»: за десять 
лет только две виктории, датированные 
прошлым сезоном (6:3, 4:3).

В протоколе матча Ильяс Хандаев по-
ставил всей команде пятёрки, а на пресс-
конференции отметил: «Поблагодарил 
ребят. Не сразу проснулись, но всё-таки 
вернулись в игру. Во втором тайме пол-
ностью владели инициативой, даже при 
счёте 3:4 могли дважды спасти игру. Для 
нас результат в Хабаровске вторичен. 
Важнее было увидеть физическое состо-
яние команды, насколько мы правильно 
готовимся. Убедился, что всё правильно 
делаем».

Да, с точки зрения турнирной страте-
гии гораздо важнее для «Кузбасса» не по-
ражение в Хабаровске, а победа 21 дека-
бря в Архангельске над «Водником» (4:2) 

– первая в столице Поморья с 30 ноября 
2013 года (6:2). Спустя 11 лет «Кузбасс» 
перешёл-таки архангельский рубикон.

При равенстве очков (48) кемеровча-
не опережают архангелогородцев в та-
блице суперлиги по результату очной 
встречи. Под занавес «регулярки» фаво-
риты сезона сыграют в Кемерове в суб-
боту, 22 февраля.

 

Традиционный сбор
Как сообщала наша газета, два соста-

ва национальной команды (33 хоккеиста 
из семи клубов) провели 21–26 января 
тренировочный сбор в Нижнем Новго-
роде. Увенчал сбор турнир, посвящён-
ный 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

В матче открытия соревнований «Рос-
сия-2» под флагом молодёжной сборной 
страны разгромила 24 января местный 
«Старт» (10:3). Под руководством Ивана 

Максимова (главный тренер «Водника») 
на стадионе «Труд» сыграли четыре хок-
кеиста «Кузбасса»: вратари Артём Ката-
ев (капитан «молодёжки»), Айдар Не-
стеров, защитник Владислав Буркин и 
нападающий Владимир Михальченко.

Первая сборная России 25–26 янва-
ря переиграла молодёжную сборную 
страны (12:1) и «Старт» (6:2). «Кузбасс» 
представляли в отечественной дружи-
не шесть хоккеистов: защитник Артём 
Бутенко, полузащитники Янис Бефус, 
Илья Бондин (забил один гол), Артём 
Репях (2), нападающие Никита Иванов 
(3) и Роман Дарковский (3).

Главный тренер национальной команды 
Ильяс Хандаев, подводя итоги сбора, сказал 
в интервью пресс-службе Федерации хок-
кея с мячом России: «Мы с Иваном Макси-
мовым просматриваем многих игроков, но 
через какое-то время нужно формировать 
основной состав. Провели здесь очень до-
бротную неделю, за что спасибо принима-
ющей стороне и Федерации. Для ребят ор-
ганизовали интереснейшую экскурсию на 
Горьковский автомобильный завод, посе-
тили детский дом. Это один из мотиваци-
онных моментов, когда приезжаешь к тем, 
ради кого надеваешь майку национальной 
сборной России, и понимаешь, как важно 
ценить простые радости в жизни».

По возвращении домой «Кузбасс» 
пропустит следующий тур «регулярки» 
(5 февраля), а в субботу, 8 февраля, сой-
дётся в родных стенах с красноярским 
«Енисеем».

Вадим Антонов.
 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Молодёжная команда «Кузбасса» – 
лидер всероссийских соревнований в 
высшей лиге (сибирско-дальневосточ-
ная группа).
В новом году подопечные Евгения 
Хвалько сыграли 20–21 января в Но-
восибирске, где уступили «Сибсель-
машу-2» (5:10, 3:4), и 24-25 января 
в Иркутске, где победили «Байкал-
Энергию-2» (11:3, 4:3).
Кемеровская «молодёжка» набра-
ла 36 очков в 16 матчах (разница мя-
чей – 85-59). На два и три очка меньше 
у «Енисея-2» и «Востока» (Арсеньев). 
Лучший бомбардир «Кузбасса-2» по си-
стеме «гол плюс пас» – Дмитрий Ам-
зин, заработавший 17 (13 + 4) баллов.
В последних домашних матчах груп-
пового турнира кемеровчане примут 
5–6 февраля «СКА-Нефтяник-2» и 
9–10 февраля – «Восток».
В финальный этап соревнований выс-
шей лиги выйдут 12 команд из трёх 
групп.
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// премьеры

В диалоге со временем

 Фото из архива Музыкального театра Кузбасса.

// выставки

Правдиво  
и трогательно

В отделе библиотечного крае-
ведения главной библиотеки 
Кузбасса до 20 февраля ра-

ботает книжная выставка «900 дней 
мужества. Блокада и её герои», по-
свящённая героической обороне Ле-
нинграда. 

Блокада Ленинграда стала бес-
примерным испытанием для челове-
чества, где на фоне ужасающего горя 
расцвёл высочайший героизм, непре-
клонная воля к жизни и сила человече-
ского духа, которые помогали людям 
выстоять в нечеловеческих условиях.

На выставке экспонируются из-
дания из фонда библиотеки как об 
истории трагического события, так 
и о роли Кузбасса в непростой судьбе 
города-героя. Кузбассовцы не толь-
ко принимали участие в освобожде-
нии города, но и создали на сибир-
ской земле спасительный приют для 
детей-сирот, организовали эвакуа-
цию предприятий Ленинграда и ока-
зали трудовую помощь осаждённо-
му городу в это непростое время. В 
Кемеровской области и по сей день 
проживают люди, имеющие знак 
«Житель блокадного Ленинграда». 
Материалы выставки позволят рас-
ширить знания о блокаде Ленингра-
да и помогут сохранить героические 
поступки кузбассовцев в веках.

Подготовила  
Анна Тимощук.

Так, уже 29–31 января в Про-
копьевском драмтеатре имени 
Ленинского комсомола пройдут 
премьерные показы спектакля 
«Завтра была война» по пьесе 
Ульяны Петровой (в основе – од-
ноимённая повесть Бориса Ва-
сильева). Режиссёр спектакля 

– Ильдар Хуснуллин, выпуск-
ник Казанского ГИК и Школы-
студии имени Вл. Немирови-
ча-Данченко при МХАТе имени 
А. П. Чехова. Поставил спектак-

ли: «Никто» – в Череповецком 
камерном театре, «Молчание» – 
в театре «Мастеровые» (Набе-
режные Челны), «Тайна старого 
дома» – в Центре театрального 
мастерства Нижнего Новгоро-
да. Также отметился интересны-
ми эскизами в рамках театраль-
ных фестивалей и режиссёрских 
лабораторий в Москве, Казани, 
Астрахани, Саратове, Томске. 

«Для меня неизменно важным 
аспектом постановки спектакля 

является диалог. В первую очередь 
это диалог с самим собой, со вре-
менем, затем с артистами, другими 
участниками спектакля и, конеч-
но, со зрителем. Каждый увидит в 
этом спектакле что-то своё, а это 
уже есть мнение и возможность 
диалога», – отметил режиссёр.

4 февраля в Новокузнецком 
драматическом театре премьера – 
«А зори здесь тихие…». Спектакль 
по одноимённой повести Бори-
са Васильева поставил режиссёр 
Анатолий Нога. Сюжет о девуш-
ках-зенитчицах, которые не по-
жалели девичьих надежд и любви 
ради справедливости и будущего 
мира, стал одним из главных ху-
дожественных повествований о 
Великой Отечественной войне. 
К тексту много раз обращались 
театральные режиссёры, по по-
вести снят известный фильм. В 
год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне Новокуз-
нецкий драматический театр 
расскажет эту историю своими 
словами. В спектакле заняты: 
Александр Шрейтер, Иван Же-
лезняков, Мария Захарова, Ека-
терина Санникова, Вера Кора-
блина, Полина Зуева, Маргарита 
Смирновская, Полина Дорошке-
вич, Вера Заика, Владислав Са-
рыгин, Владислав Исаев, Ростис-
лав Тымко, Артём Грибунин.

20 февраля зрителей ждут в 

фойе Музыкального театра Куз-
басса на литературно-музы-
кальную композицию «Василий 
Тёркин» по одноимённой поэме 
Александра Твардовского. Со-
листы театра – Елена Новикова, 
Вячеслав Соболев, Сергей Гнедь, 
Евгений Лихманов, Антон Гро-
шев прочтут известные отрывки 
из поэмы и исполнят популяр-
ные песни военных лет. 

Режиссёр-постановщик Ми-
хаил Сабелев рассказал: «Мы бе-
рём за основу поэтический мате-
риал, некоторые песни военных 
лет. «Василий Тёркин» – про-
изведение, которое по-хороше-
му патриотичное, светлое. Там и 
лирика, и юмор, и трогательные 
моменты. Надеемся: зритель 
воспримет премьеру хорошо».

К слову, в 1980 году режиссё-
ром Ильёй Ляховым в этом теа-
тре была поставлена героическая 

музыкальная комедия «Василий 
Тёркин» с песнями военного вре-
мени (либретто А. Новикова). В 
главной роли блистал премьер 
театра будущий народный ар-
тист Пётр Карпов. В своей книге 
«Впечатлизмы» художественный 
руководитель театра Владимир 
Юдельсон так вспоминает этот 
спектакль: «Слава и всепобежда-
ющая зрительская любовь обру-
шилась на артиста, сыгравшего 
Василия Тёркина в одноимённом 
спектакле, посвящённом юбилею 
Победы. Конечно, немало потру-
дился и постановщик спектакля 
Илья Ляхов. Но Карпов создал 
такой знакомый всем, такой род-
ной и доступный образ народно-
го героя, что в один момент пре-
вратился в кумира и зрителей, и 
театральной критики, и, что не-
маловажно, всего руководства 
области».

Театры Кузбасса к 80-летию Победы готовят несколько значимых 
премьерных спектаклей. И нет сомнений, что каждый из них будет  
по достоинству оценён зрителями.

 Фото Новокузнецкого драмтеатра.

В рамках всекуз-
басского патри-
отического му-

з е й но-выс т а в оч ног о 
проекта «Великие сра-
жения. Великие побе-
ды» Новокузнецкий ху-
дожественный музей 
представляет выставку 
«Хроника блокадного 
Ленинграда». Это вто-
рая экспозиция из цик-
ла выставок, посвящён-
ных 80-летнию победы 
в Великой Отечествен-
ной войне.

В экспозиции, ко-
торую условно можно 
разделить на три части, – более 30 произведений печатной графики и 
медальерного искусства из коллекции музея. В первой представлены 
произведения, созданные в годы войны художниками – очевидцами 
тех героических дней. Графические листы Алексея Пахомова, Алевти-
ны Мордвиновой и Николая Павлова, основанные на их личных пе-
реживаниях. Художники правдиво и трогательно фиксируют драму 
жизни людей в осаждённом городе. Вторая часть выставки – печатная 
графика, созданная в 1960–1980-х годах авторами, через жизнь кото-
рых так или иначе прошла Великая Отечественная война: Юрием Не-
принцевым, Анатолием Смирновым, Александра Биллем.

Третья часть выставки посвящена непокорённому Ленинграду, 
Санкт-Петербургу – городу, являющемуся одним из красивейших го-
родов мира. На цветных литографиях Бориса Ракицкого, медалях Иго-
ря Комшилова, Александра Шагина и других скульпторов изображены 
достопримечательные места Северной Пальмиры. Выставка будет ра-
ботать до 23 февраля.

В Юргинском музее детского изобрази-
тельного искусства народов Сибири и 
Дальнего Востока открылась областная 

выставка детского художественного творчества, 
посвящённая 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

Здесь представлены картины из коллекции 
Губернаторского культурного центра «Юные 
дарования Кузбасса». Это работы юных худож-
ников региона – победителей 17-й областной 
выставки-конкурса детского и юношеского изо-
бразительного творчества «Рисуем радугу Куз-
басса». Впервые картины победителей выставки-
конкурса были масштабно представлены в Музее 
изобразительных искусств Кузбасса. Выставоч-
ную эстафету продолжил Юргинский музей дет-
ского изобразительного искусства народов Си-
бири и Дальнего Востока. Жители и гости Юрги 
смогут познакомиться с картинами юных худож-
ников и окунуться в атмосферу детского творче-
ства до 9 мая 2025 года.

О силе духа 
и героизме

«Мир, в котором  
я живу»

 Фото Министерства культуры  
и национальной политики Кузбасса.

 Фото Новокузнецкого художественного 
музея.
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// событие

Детская лига спорта и дружбы

пунктуальность, порядочность, бережное
отношение к имуществу компании.

г. Кемерово, возможны командировки
(в основном по области).

График работы: 5/2.

Рассматриваем кандидатов
без опыта работы,

но с большим желанием
реализоваться

в творческой профессии.
Резюме направлять

на почту:
42rezume@mail.ru

Рас

в творческ

Требуется
ФОТОГРАФ
с навыками видеосъемки

Обязанности:
� проведение фотосъемки (репортаж,
портрет), иногда видеосъемки;
� цветокоррекция отснятых кадров.

Требования:

Место работы:

Оплата труда: от 50 тыс. рублей.

Р
ек

ла
м

а

Активисты волонтёрского 
отряда «Твой путь» посетили 
творческую мастерскую «Ка-
мешки для затей» на площадке 
кузбасского центра «Здоровье 
и развитие личности». Соци-
альный педагог центра Татьяна 
Модина предложила ребятам 
создать комплект дидактиче-
ских материалов в помощь ло-
гопедам, дефектологам, пси-
хологам для работы с детьми с 
ОВЗ и инвалидностью.

Волонтёры разработали 
эскизы изображений фруктов, 
овощей, ягод, цветов и грибов 
и расписали речные камеш-
ки. Этот раздаточный матери-
ал будет использован в коррек-
ционной работе специалистов 
Гурьевского отделения по ав-
томатизации звука в слове, раз-
витию фонематического слуха 
и мелкой моторики. Активисты 
готовы создать дидактические 
материалы и для специалистов 
из других учреждений округа.

Анна Тимощук.

// творчество

Волшебные камешки
Кузбасские волонтёры разработали увлекательные материалы 
для работы с особенными детьми.

Зимний сезон 2024/25 года в 
рамках проведения детского пер-
венства по футзалу юга Кузбасса 
ознаменовался яркими спортив-
ными событиями. С 16 ноября 
по 25 января на аренах четырёх 
городов (Новокузнецка, Мы-
сков, Калтана и Междуреченска) 
состоялись матчи, в ходе кото-
рых команды вели борьбу за ли-
дерство. Финальные игры I Куб-
ка детской лиги юга Кузбасса по 
футзалу состоялись в субботу, 
25 января, в Междуреченске.

Организатор турнира – Феде-
рация мини-футбола города Но-
вокузнецка, которая обеспечи-
ла проведение соревнований на 
высоком организационном уров-
не. Благодаря усилиям Федера-
ции были созданы равные и ком-
фортные условия участникам 
для демонстрации мастерства.

Значительную роль в под-
держке мероприятия сыграли 
партнёры турнира: компании 
«ТД Трейд КНК» и «РМХ «Куз-
басс».

Состав и география 
участников

В соревнованиях приняли уча-
стие 26 команд, представлявших 
различные спортивные школы и 
клубы. Каждая встреча была на-
сыщена азартом, волей к победе 
и духом спортивного соперниче-
ства. Молодые спортсмены про-
демонстрировали высокую сте-
пень технической и тактической 
подготовки, а также стремление 
к достижению наилучшего ре-
зультата.

Новокузнецк стал лидером по 

количеству представленных ко-
манд, включая такие известные 
коллективы, как «Зенит-чемпи-
оника» и «Олимпик-1». Между-
реченск также заявил о себе, вы-
ставив две команды. Участники 
из Мысков, Калтана, Таштаго-
ла и Киселёвска, несмотря на 
меньший масштаб своих городов, 
внесли значительный вклад в об-
щий ход турнира, демонстрируя 
высокие игровые качества и во-
левую борьбу.

По словам председателя Феде-
рации мини-футбола города Но-
вокузнецка Евгения Филиппова, 
это был первый подобный тур-
нир.

«Обычно мы проводили го-
родские первенства, а в этом году 
у нас появилась идея провести 

общий турнир с городами юга 
Кузбасса, с разъездом в города, 
чтобы каждая команда приня-
ла свой тур. Проводили по трём 
возрастным категориям. В ито-
ге у нас приняли участие 26 ко-
манд. Все игры состоялись, ни 
одна команда игру не пропусти-
ла, даже «Таштагол», самая даль-
няя команда, приезжала несмо-
тря на погодные условия. Турнир 
прошёл на хорошем уровне, во 
всех категориях борьба шла до 
последнего тура, только в по-
следних играх определялся чем-
пион», – рассказал Евгений Фи-
липпов.

Результаты турнира
По итогам напряжённой борь-

бы определены победители зим-

него сезона 2024/25 года. Золо-
тым призёром стала команда 
«Зенит-чемпионика» из Ново-
кузнецка, продемонстрировав-
шая выдающуюся игру и сла-
женность действий. Серебряным 
медалистом стала новокузнец-
кая команда «Олимпик-1», заслу-
жившая признание стойкостью и 
мастерством. Бронза досталась 
команде «СШ Междуреченск-1», 
подтвердившей высокий уровень 
подготовки и стратегического 
мышления.

Лучшим вратарём стал Артём 
Козлов из команды «Олимпик-1». 

Лучший нападающий – Павел 
Плетёнкин, «Междуреченск-1».

Лучший игрок турнира – Ян 
Рудых из команды «Зенит-чем-
пионика».

Победители в возрастной 
группе 2014–2015: первое ме-
сто – команда «Искра» из посёл-
ка Тайжина; второе место – «Зе-
нит Калтан-14»; третье – команда 
«TAIA», Мыски.

Победители в возрастной 
группе 2017–2018: первое место – 

«Спартак-17», Новокузнецк; вто-
рое – «ФК «Центр», Киселёвск; 
третье место – «Металлург-2017», 
Новокузнецк.

Завершение турнира оста-
вило яркие впечатления у всех 
участников и зрителей. Спорт-
смены приобрели ценный опыт, 
а болельщики насладились ат-
мосферой настоящего спортив-
ного праздника. Зимний сезон 
детской лиги футзала Юга Куз-
басса 2024/25 года стал важным 
этапом в развитии молодёжного 
спорта региона и подтвердил на-
личие перспективных кадров для 
будущего отечественного фут- 
бола.

«Когда смотришь, как дети 
выигрывают, проигрывают, дет-
ские эмоции придают сил. Фут-
бол – не только игра, это и со-
перничество, и дружба. И теперь 
у нас в планах организовать лет-
нюю детскую лигу мини-фут-
бола, футзала», – поделился по-
сле завершения турнира новыми 
планами Евгений Филиппов.  

Денис Иванов.

Финал I Кубка детской лиги юга Кузбасса по футзалу состоялся в Междуреченске






